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Первый принцип
Глава 1

Сутра:
Однаж ды некий монах-новичок спросил маст ера дзен: «Мастер, что 

такое первый принцип?» Ни секунды не мешкая, маст ер ответил: «Если 
бы я произнес его определение, т огда он тотчас ж е стал бы вторым  
принципом».

Мастер прав, первый принцип и в самом деле невозможно высказать 
словами. Самое важное невозможно словесно выразить, и что бы вы ни 
высказали, это уже не будет первым принципом. В тот миг, когда истина 
произносится, она становится ложью. Само произнесение истины есть ее 
искажение. Поэтому Веды, Библия и Коран содержат второй, а не первый 
принцип. Они содержат ложь, а не истину, ни одно слово на свете не может 
заключать в себе истину. Истиной можно только жить, но высказать ее 
невозможно.

Слово -  это далекое, отдаленное эхо настоящего переживания. Оно так 
далеко от реальности, что даже хуже нереального, потому что слово может 
вселить в вас ложную уверенность. Слово может дать вам несбыточное 
обещание. И вы, может статься, поверите и наживете себе неприятности. 
Если вы поверите в некую догму, то начнете упускать истину. А истину 
нужно познать переживанием. Никакое верование не сможет помочь вам на 
этом пути, поскольку все верования представляют собой препятствия. Все 
религии противостоят религии, иначе и быть не может по самой природе 
вещей. Все церкви против Бога. Церкви существуют благодаря тому, что 
удовлетворяют некую потребность. Дело в том, что человек не хочет делать 
усилия, он желает легкие и короткие пути. А верование и есть такой 
короткий путь.

Путь к истине тернист, это трудная задача. Нужно пережить 
абсолютную смерть, полностью самоуничтожиться, ведь только тогда 
человек рождается заново. Воскрешение наступает лишь после распятия.

Для того чтобы избежать распятия, мы создали верования. Нам очень 
легко обходиться верованиями. Вы можете верить, оставаясь прежними. 
Вы можете верить бесконечно, так как верования не требуют от вас 
кардинальных перемен в образе жизни. Верования не требуют от вас 
перемен в сознании; верование будет просто игрушкой до тех пор, пока не 
случится перемена в вашем сознании. Вы можете играть с верованием, 
можете обманывать себя, но верование все равно не наполнит вас.

Представьте себе, как ребенок играет в саду у своего дома, он возится с 
воображаемыми львами, а потом вдруг встречается со львом, сбежавшим
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из зоопарка. Ребенок не знает, что делать. Он до того перепуган, что сбит с 
толку. Ребенок парализован, он не может даже бежать. Ему было 
абсолютно легко с воображаемыми львами, но он не знает, как вести себя с 
настоящим львом.

В такую ситуацию попадают люди, которые все время играют со 
своими верованиями, концепциями, философией, теологией. Они задают 
вопросы просто так. Ответом эти люди интересуются в последнюю 
очередь. По сути, ответ им не нужен. Они без конца играют вопросами, и 
каждый ответ помогает им придумать еще несколько вопросов. Каждый 
ответ -  это не что иное, как трамплин для новых вопросов.

И стина-это  не вопрос, а поиск! И у этого поиска не интеллектуальный, 
а экзистенциальный характер. Такой поиск -  это азартная игра, вы ставите 
на кон свою жизнь. Для подобного дела необходимо большое мужество. 
Для верования мужество не нужно. Верование -  это путь труса. Если вы 
христианин, индуист или мусульманин, значит вы трус. Вы избегаете 
встречи с настоящим львом, вы улепетываете от реального льва. Если вы 
хотите встретиться с реальностью, тогда вам не нужно посещать церковь, 
не нужно исповедоваться священнику, потому что реальность окружает вас 
извне и пребывает в самих вас. Вы можете созерцать реальность, ведь она 
уже в вас.

Послушайте историю. Ученик спросил мастера дзен по имени Шу-шан: 
«Согласно священным писаниям, все существа обладают природой Будды. 
Почему же они не знают об этом?» Шу-шан ответил: «Они знают об этом!»

Это редкий ответ, очень редкий, великий. Шу-шан сказал: «Они знают 
об этом! Просто избегают». Вопрос не в том, как познать истину. Истина 
пребывает прямо здесь, и вы ее часть. Истина пребывает прямо сейчас, и 
вам не нужно отправляться куда-либо. Так было с самого начала, если и 
существовало некое начало, и так будет до самого конца, если и возникнет 
некий конец. Вы избегаете истины. Вы находите способы избегать ее. 
Когда кто-то спрашивает: «Что представляет собой путь к истине?», 
человек, по сути, только и думает, как избежать истины. Он хочет 
спросить: «Как мне избежать истины?»

Возможно, я еще не упоминал о таком случае. Старый плут 
Бодхидхарма говорил: «Все люди знают путь, некоторые идут по нему, а 
оставшиеся, которые никуда не пошли, то и дело принимаются хныкать: 
«Покажите мне путь! Еде мой путь? Дайте мне карту! Куда ведет этот 
путь?»

Люди, которые никуда не пошли, то и дело принимаются плакать и 
причитать: «Еде мой путь?» А все люди знают путь, потому что жизнь и 
есть путь, опыт и есть путь. Быть живым -  вот путь, быть сознательным -  
вот путь. Вы живы, вы сознательны. Это и есть первый принцип.

Но истину невозможно высказать, и я не выражаю ее словами! Вы не 
слышите истину. Дело в том, что истина по самой своей природе
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представляет собой немое переживание. Все переживания немы, поскольку 
они случаются только в глубокой тишине. Если вы любите женщину, ваша 
любовь живет в глубоком безмолвии. Если вы сочиняете стихи, они 
снисходят в вас в глубоком безмолвии. Если вы пишете картину, то 
исчезаете. Художника нет, когда рождается картина, рядом не
присутствует даже свидетель. Картина рождается в полной тишине и 
абсолютном уединении. Если вы присутствуете, тогда у вашей картины не 
может быть никакой ценности. Если поэт присутствует, тогда его стихи 
будут не чем иным, как рифмованной прозой. В его виршах будут
соблюдены все правила стихосложения и учтены законы музыки, но все
равно это не будет поэзией. Появится безжизненный труп. Женщина не 
будет настоящей, получится монахиня.

Послушайте историю. В глухой части пляжа в Каннах бросилась в море 
красивая юная француженка. Какой-то парень издалека заметил ее
поступок и помчался к морю спасать девушку, но было уже слишком 
поздно. Он вынес полуголое тело на берег и оставил его на песке, а сам 
отправился искать некого чиновника. Вернувшись, парень в ужасе увидел, 
что какой-то мужчина занимается любовью с утопленницей.

«Мсьё! -  воскликнул парень, -  эта женщина мертва!» «Слава небесам! -  
пробормотал хулиган, натягивая штаны, -  а я подумал, что она монахиня».

Быть монахом или монахиней, значит быть мертвым. Истина окружает 
вас. Истина разлита в воздухе, витает в цветочном аромате, течет вместе с 
речным потоком, трепещет в зеленых листьях, сияет в звездах, шуршит в 
пыли, истина пребывает в вас. Есть только истина! Но вы беспрестанно 
избегаете ее, без конца задаете вопросы: «Как достичь истины? Где карта? 
Куда ведет этот путь?» Если даже и снабдить вас картой, все равно она 
никоим образом не поможет вам. Прежде всего, такую карту составить 
нельзя, потому что истина постоянно меняется. Это не застойное явление, 
оно то и дело меняет формы. Это живое явление, оно дышит. Истина 
никогда не бывает прежней. Она не будет той же самой в двух 
последовательных мгновениях.

Гераклит говорит: «Вы не можете войти в одну и ту же реку дважды». 
На самом деле, вы не можете войти в одну и ту же реку даже один раз, ведь 
река стремит вперед свои воды, река движется невероятно быстро. И течет 
не только река, но и вы. Вы не можете войти в одну и ту же реку дважды, 
так как меняется река. Вы не можете войти в одну и ту же реку дважды, так 
как меняетесь вы.

Истина динамична. Истина -  это не безжизненное явление, поэтому 
слова не могут содержать ее. В тот миг, когда вы произносите ее, она уже 
прошла мимо вас, миновала вас, она уже не прежняя. В тот миг, когда вы 
что-то утверждаете, предмет ваших утверждений уже не преж:ний. Слова 
отстают.
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Есть только одна возможность пребывать вместе с истиной, а именно 

отбросить слова. Язык отстает, он не подходит для передачи истины. 
Только безм чвие способно соответствовать истине. Только безмолвие 
способно быть таким быстрым, потому что безмолвие невесомо. Слова 
тягостны, они обладают неким весом. Поэтому когда вы носите в голове 
слова, великую теологию, великую абстракцию, вы не можете пересечься с 
истиной. Нужно быть невесомым для того, чтобы догнать истину. 
Безмолвие невесомо, его не нужно носить. У безмолвия есть крылья, 
поэтому только в безмолвии познается истина, и только в безмолвии 
истина передается от одного человека другому.

Монах-новичок спросил мастера дзен:
«Мастер, что т акое первый принцип?»
Наверно, этого человека совсем недавно посвятили в монахи, ведь его 

вопрос глуп, неразумен. Такой вопрос может задать или тупица, или 
философ. Этот вопрос не имеет никакого смысла, поскольку «первый» 
значит самый главный. Ум не может содержать первый принцип, 
поскольку как раз первый принцип содержит ум! «Первый» значит 
основной, он был до ума, как же может ум постичь его? Ум появился из 
первого принципа, ум есть побочный продукт первого принципа. Ребенок 
не может узнать отца, а вот отец может узнать ребенка. Реальность может 
познать вас, а вы не в силах познать реальность. Часть неспособна познать 
целое, тогда как целое способно познать часть. И часть не может содержать 
целое. Ум -  это самая крохотная часть. Она не может содержать 
необъятность реальности. Да, человек, задавший этот вопрос, наверняка 
был новичком.

Что представляет собой первый принцип, мастер?» -  спросил монах. И 
мастер ответил:

«Если бы я произнес его определение, тогда он тотчас ж е стал бы 
вторым принципом».

В таком случае первый принцип превратился бы в эхо, в отражение, 
стал бы зеркальным отражением.

Вы знаете, кто вы? Нет, но вам известно ваше зеркальное отражение. 
Вы знаете, как вас зовут, знаете свой адрес, знаете свою фамилию, страну, 
религию, политическую партию, в которой вы состоите. Вам известно ваше 
лицо, отраженное в зеркале, но вам неизвестно ваше настоящее лицо. Вы 
пока что не видели свое изначальное лицо. Мастера дзен то и дело 
повторяют, вколачивают в головы учеников такие слова: «Смотри в свое 
изначальное лицо, которое было у тебя еще прежде рождения твоего отца и 
которое будет у тебя после смерти. Это лицо принадлежит тебе, оно твое 
навечно». Вся наша информация о своем лице не отражает действительное 
положение дел. Это просто маска тела, маска ума. Мы не знаем, кто живет 
в теле. Мы узнаем истину из вторых рук, заимствуем знания о ней.

Все заимствованное сразу же становится уродливым. Только первичное 
переживание прекрасно, потому что оно освобождает. Вторичное 
переживание отвратительно, потому что оно ограничивает человека. Вы



освободитесь, если станете истинно религиозными, но если вы станете 
христианином, индуистом или мусульманином, то окажетесь в тюремном 
заточении.

Магомет обрел освобождение, потому что для него ислам стал 
первичным переживанием. Точно так же обрел освобождение Иисус, ведь 
его переживание по-настоящему принадлежало ему, было его личным. 
Будда тоже обрел освобождение от своего переживания. Не то чтобы кто- 
то рассказал Будде об истине, он не заимствовал истину, не выдумал ее, 
истина для него не была логическим силлогизмом, чужим мнением. Будда 
всем своим существом пережил истину.

Избегайте привнесенных извне знаний. Вас учат полагаться на 
заимствованный опыт, чтобы вы избегали прямого переживания. 
Некоторые люди говорят: «Бог существует, потому что если бы его не 
было, кто создал бы мир? Бог должен существовать, потому что мир есть».

На днях я прочел историю о неком раввине. Он наверняка был очень 
темным человеком. Раввины такие и есть, это же священники. К раввину 
пришел человек, который был атеистом, и он признался: «Я  не верю в Бога, 
а вы говорите о нем. Как вы докажете существование Бога?» Раввин 
ответил: «Приходите через семь дней, и пусть на вас будет новый костюм». 
«Но как новый костюм связан с моим вопросом?» -  удивился визитер. 
Раввин объяснил: «У него есть связь с вашим вопросом. Сходите к 
портному, справьте у него новый костюм и приходите через неделю».

Человек пошел к портному нехотя, потому что не видел никакой связи 
между его вопросом и данным ответом. Но он все-таки справил себе новый 
костюм и пришел в нем к раввину. Тот спросил: «Кто сшил этот костюм?» 
«Вы в здравом уме? -  рассердился визитер. -  Что за вопрос вы мне задаете? 
Разумеется, его сшил портной». Раввин не смутился: «Вот костюм, 
который доказывает существование портного. Без портного этот костюм не 
появился бы на свет. То же самое верно в отношении мира. Вот мир, и 
значит, есть некий портной, его творец».

Вот пример привнесенных знаний. Приведу еще один пример. В 
маленькой индийской деревне со своими учениками сидит мистик. Они 
сидят молча, царит всепоглощающая тишина. Это сат санг: ученики пьют 
присутствие мастера. И вот приходит атеист, ученый человек, известный 
логик, и говорит: «Я пришел задать вам один вопрос. Как вы докажете 
существование Бога?» Мистик открывает глаза и отвечает: «Если вам 
нужны доказательства существования Бога, тогда загляните в глаза моих 
преданных. Иного доказательства не бывает».

Бог существует в глазах преданных. Бог существует в глазах 
влюбленных. Это ощущение глубочайшей сути вашего естества, сердца. И 
нет иного доказательства. Бог -  это не концепция, а реальность, 
переживание, глубоко субъективное ощущение, самое глубокое на свете.
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Все остальное находится на поверхности. Бог -  это ощущение вашего 
сокровенного центра. Вы познаете его, когда цельны.

Но вас учат верить в Бога философов. Это способ избежать настоящего 
Бога! Настоящий Бог очень дик! Настоящий Бог абсолютно безумен! 
Настоящий Бог неведом и непознаваем. Настоящего Бога контролировать 
невозможно. А вот как раз настоящий Бог в силах владеть вами, вы же не в 
силах обладать реальностью. Поэтому вы боитесь, ведь ум всегда боится 
того, что может овладеть им. Ум все время устраивает игры со словами, 
идеями, философскими представлениями. Так ум может оставаться 
хозяином. Ум мастер там, где царит фальшь. В реальности ум становится 
рабом, но он не хочет становиться рабом. Поэтому ум полностью 
удовлетворяется вторичными вещами.

Ваш Бог, ваша любовь, ваша поэзия, ваш танец, ваше пение -  все это 
вторично. Разумеется, все вторичные вещи делают вас вторичными, так вы 
теряете всякую оригинальность.

Религия не имеет ничего общего с логикой. Религия связана с первым 
принципом. Логика занимается вторичными вещами. Логика занимается 
мусором, отбросами, оставшимися после пользования людьми. Логика 
вмешивается в другие области. И запомните, что эго хорошо в том, что 
касается человеческого мира интеллектуального мусора. В тот миг, когда 
вы переступаете границу, логика терпит полный крах и бессильно падает 
ниц.

Послушайте забавный анекдот. Охотники разбили лагерь в опасной 
местности и для защиты от диких животных выстроили вокруг лагеря 
высокий забор. Для пущей уверенности охотники прокопали вдоль забора 
глубокую траншею. Как-то вечером один охотник и по совместительству 
профессор философии и известный логик, легкомысленно вышел вечером 
прогуляться, не захватив с собой ружье. И на него напал лев. Профессор 
пустился наутек, устремляясь к забору, окружавшему лагерь. Лев дышал 
ему в спину, и профессор свалился в траншею. Приятели услышали 
душераздирающий крик за забором. Когда охотники выскочили за ворота, 
перед ними открылась такая картина: бедный профессор бегом описывал 
круги по траншее, а прямо за ним мчался лев. «Берегись, лев у тебя за 
спиной!» -  завопили охотники. «Ничего страшного, -  ответил им 
профессор, -  я уже на один круг обогнал его».

Логика бессмысленна в отношении жизни. Жизнь напрочь лишена 
логики, жизнь нелогична. Логика порождена человеком, изобретена 
человеческим умом. А жизнь абсурдна.

Итак, если вы будете жить заимствованными знаниями, то будете 
просто копировать других людей. А если вы будете жить личным опытом, 
то будете получать непосредственные переживания.

Религия радикальна, а церкви склонны к компромиссу. Слово 
«радикальный» означает «относящийся к корням». Религиозный значит
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радикальный, религия -  это мятеж. А церкви далеки от мятежности, они 
ортодоксальны. Поэтому я буду то и дело повторять, что все церкви против 
религии. Все так называемые религиозные люди против религии. Они 
участвуют в лицемерном предприятии, пускают в ход фальшивые, 
поддельные монеты. Поэтому так много людей имеют религиозный вид, но 
на земле нет и следа религии. Очень много людей рассуждают о Боге, но 
все это пустые разглагольствования.

Вы когда-нибудь чувствовали Бога? Вы очень часто слышите это слово. 
Вы пресытились им. Оно стало почти ругательным. С самого детства люди 
внушают вам некое значение этого слова, но был ли у вас проблеск Бога?

Это очень странная ситуация. Как мы умудряемся не замечать Бога? 
Если он есть полнота жизни, если он разлит по всему пространству, тогда 
как мы можем упускать его? Как нам вообще удавалось не замечать его? 
Для этого мы, по всей видимости, проделываем грандиозную работу. 
Наверно, мы активно стараемся не замечать его. Должно быть, мы и в 
самом деле избегаем Бога. Мы возводим высокие баррикады, ставим 
препятствия и помехи, чтобы Бог не мог до нас добраться.

И получаются пустые слова: Бог, любовь, покой, молитва. Все 
прекрасные слова утратили смысл, а все отвратительные вещи четко 
выступили на поверхность. Война абсолютно реальна, а любовь имеет 
оттенок несбыточности. Безумие широко распространено, а медитация 
невероятно редка. Красота вовсе отсутствует, тогда как во всем мире 
господствует уродство. Вы можете встретить отвратительные стороны 
жизни в любой миг. А Бог есть красота, Бог есть истина, Бог есть любовь.

Что же стряслось? Нас научили пустым словам, которыми мы и 
удовольствовались.

Избавьтесь от этого содержимого! Если вы действительно хотите узнать 
то, что есть, тогда выбросите из себя все, чему вас научили, опустошите 
себя, избавившись от всего образования! Отделайтесь от информации школ 
и общества, от властных структур вокруг вас, вроде церквей с их 
священниками. Избавьтесь от этого содержимого! Освободитесь от своего 
ума. Только в этой пустоте наступает миг, когда вы становитесь 
способными отбросить весь свой ум, а вместе с ним и весь свой мусор... и 
тотчас же возникает Бог, проявляется первый принцип.

Некий наивный юноша, который вел уединенную жизнь, однажды все- 
таки решил, что с него хватит такой жизни. Он отправился к 
психоаналитику и излил на того свою историю.

«Все дело в девушке, с которой я встречаюсь, -  сказал парень. -  Я 
подозревал, что она любительница секса, но мне и в голову не приходила, 
что она нимфоманка. Уже несколько месяцев по вечерам я безуспешно 
пытаюсь порвать с ней, но мне недостает силы воли. Что мне делать? Так я 
подорву свое здоровье». «Ясно, -  мрачно пробормотал психоаналитик. -  
Расскажите мне, что происходит у вас по вечерам. Вы можете довериться 
мне». «Понимаете, -  стал рассказывать парень, -  каждый вечер я катаю ее
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на машине. Мы останавливаемся в каком-нибудь укромном уголке. Потом 
она просит меня обнять ее. А сама она вот так весь вечер льнет ко мне и 
сжимает мою ладонь». «А потом?» -  спросил психоаналитик. «Что значит 
это ваше “потом”? -  возмутился парень, -  Разве бывает что-то еще?»

Вот что произошло с религией. Когда кто-то произносит слово 
«религия», вы вспоминаете серьезные постные физиономии в церкви, очень 
печальных священников, очень серьезных теологов, которые пытаются 
произвести на паству впечатление, чеканя абстрактные слова, причем 
никому неизвестно, зачем, ради чего они это делают. Религия уничтожена. 
А религия философов выдохлась. Религия интеллектуалов больше не имеет 
никакой значимости, она потеряла всякий смысл.

Старая религия умерла! И хорошо, что она мертва. Старый Бог умер! И 
хорошо, что он мертв, потому что теперь дверь открыта, теперь мы можем 
пуститься на поиски нового Бога. Мы будем искать более реального Бога, 
не концептуального, а более вещественного, не философского, а такого 
Бога, которого можно увидеть, полюбить, которым можно жить, который 
способен преобразить вашу жизнь и который представляет собой жизнь 
истинную и больше ничего.

Миру необходима религия совсем другого типа, религия уровня 
мужества, религия, у которой есть жизненная сила, религия, у которой все 
еще бьется сердце. Старая религия просто мертва, и люди поклоняются 
трупу. Люди носят труп и постепенно сами уподобляются трупу, которого 
таскают с собой.

Первый принцип означает религию уровня мужества, такую религию, 
которую вы можете ощутить в своей сокровенной сути, во внутреннем 
мире своего бытия. Вы и есть обитель первого принципа, а не Библия, 
Коран или Веды. Вы место обитания первого принципа, поэтому 
единственный способ достичь реальности заключается в погружении в 
себя, в свой внутренний мир. Повернитесь вовнутрь.

Вот суть медитации. Поэтому последователи дзен не интересуются 
никакими догмами. Они хотят помочь вам установить связь со своим 
существом.

Когда пятого патриарха дзен Хунг-йена спросили, почему из пятисот 
монахов его монастыря он выбрал правопреемником именно Хуэи-ненга, 
тот ответил: «Четыреста девяносто девять моих учеников очень хорошо 
поняли буддизм, и только Хуэи-ненг ничего не смыслит в нем. К этому 
человеку нельзя подходить с обычными мерками. Поэтому я отдал именно 
ему робу подлинной передачи».

Хуэи-ненг «ничего не смыслит в буддизме». Рассудочное понимание не 
настоящее. Это обман, иллюзия, сон, заменитель. Вы упускаете реальность, 
и из-за того, что вам недостает мужества признать, что вы упускаете 
реальность, вы заменяете ее. Вы держите пластмассовый цветок. Вы 
заменяете истину подделкой, а потом замечательно чувствуете себя. Вы 
полагаете, будто у вас есть истина, но у вас ничего нет! Ваши руки пусты.
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Все четыреста девяносто девять учеников Хунг-йена были сплошь 

учеными. Они учились много лет, штудируя все священные писания. Они 
вызубрили все священные книги. Но Хунг-йен выбрал человека, который 
ничего не смыслил в этих книгах. Выбранный им Хуэи-ненг вообще не был 
известен в том монастыре. Никто даже не знал о том, что он жил в том 
монастыре.

Когда Хуэи-ненг впервые пришел к мастеру, тот задал ему один вопрос: 
«Ты действительно хочешь познать истину? Это так? Ты хочешь узнать об 
истине или узнать саму истину?» Хуэи-ненг ответил: «А что я буду делать, 
если узнаю об истине? Дайте мне что-нибудь существенное». Мастер 
сказал: «Тогда отправляйся на кухню и приготовь рис на обед, а ко мне 
больше не возвращайся. Я сам позову тебя, когда наступит нужный 
момент».

Прошло двенадцать лет, а Хуэи-ненг просто работал на кухне, на 
задворках монастыря. Люди даже не знали о его существовании. Никто не 
знал его имени. Кому нужно думать о человеке, который просто работает 
на кухне с раннего утра до позднего вечера? Монастырские обитатели не 
знали о нем. В монастыре жили великие ученые, знаменитости, имена 
которых были на слуху у всех китайцев, в том монастыре обитали 
известные люди. Кому было дело до Хуэи-ненга?

Итак, прошло двенадцать лет, а потом однажды мастер заявил: «Пробил 
мой час, скоро я прокину этот мир, поэтому мне нужно выбрать какого- 
нибудь ученика в свои правопреемники. Любой ученик, считающий себя 
готовым стать моим правопреемником, должен написать четыре строки на 
стене перед моей дверью, чтобы продемонстрировать свое понимание 
истины». Лучший ученый монастыря пришел ночью к двери мастера и 
написал четыре строки, замечательные строки, поистине прекрасные -  он 
выразил саму суть вт орого  принципа. Вам не удастся взмыть выше него 
при посредстве ума. Он написал: «Ум подобен зеркалу. На нем собирается 
пыль. Сотри пыль, и ты познаешь то, что есть». Совершенно правильные 
строки, все верно. Что же еще?

Все монахи находились в напряженном ожидании. Люди обсуждали 
ситуацию и спорили о том, выберет ли мастер этого ученого себе в 
правопреемники. И все монахи пытались усовершенствовать его строки, но 
никто так и не смог найти в них недостатки. В них все было правильно...

Это один из самых сложных моментов в рассудке. Что плохого в 
пластмассовом цветке? В нем все правильно. Во многих отношениях такой 
цветок может оказаться лучше настоящего цветка. Настоящий цветок 
рождается утром, а к вечеру умирает. В пластмассовом цветке больше 
прочности, у него дольше срок годности. Пластмассовый цветок наводит на 
мысли о вечности! А настоящий цветок недолговечен. Настоящий цветок 
рождается и умирает, а пластмассовый цветок не ведает о смерти. В лице 
пластмассового цветка вы ближе всего встречаетесь с вечностью. Что 
дурного в таком цветке? Окраска пластмассового цветка может и не 
уступать по насыщенности окраске настоящего цветка. По сути, окраска
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пластмассового цветка может бдгть более насыщенной, потому что вы в 
силах обеспечить это. Вы можете надушить пластмассовый цветок 
благовониями, здесь у вас не будет никаких трудностей. Но недостает 
самого важного, и пластмассовый цветок все равно лишен жизни.

Ни один обитатель монастыря не смог отыскать недостаток в строках 
ученого монаха. Люди пытались улучшить его стих, но все они оказались 
интеллектуалами. Эти строки усовершенствовать невозможно, поскольку 
так звучит вершина интеллектуальной мысли. У данной фразы вполне 
логический вид: «Ум подобен зеркалу. Пыль собирается на зеркале, и тогда 
зеркало теряет способность к отражению». Именно это случилось с умом.

Несколько монахов обсуждали стих своего ученого товарища, проходя 
мимо Хуэи-ненга, который работал на кухне. Он услышал их разговор, 
когда они упомянули эти прекрасные строки, суть всех священных 
писаний, и рассмеялся. Двенадцать лет никто не слышал, чтобы Хуэи-ненг 
смеялся. Но он хохотал. Монахи взглянули на него и спросили: «Почему ты 
смеешься?» Он ответил: «Все это чушь. Строки не отражают
действительность». Монахи не поверили своим ушам. Этот чистильщик 
риса, который только и делал в течение двенадцати лет, что стряпал на 
кухне... Никто ни разу не видел, чтобы он даже практиковал медитацию.

Никто не знает... Этот человек стал просветленным? Но монахи не 
поверили Хуэи-ненгу. Они были образованными людьми, поэтому 
посмеялись над ним, сочтя его замечание абсурдным. Они сказали: «Здесь 
живут сплошь великие ученые, а тебя, чистильщик риса, за двенадцать лет 
никто не застал за чтением священной книги. Никто ни разу не видел, 
чтобы ты сидел рядом с мастером и о чем-то его спрашивал. Неужели ты 
способен улучшить стих нашего ученого товарища?» Хуэи-ненг ответил: 
«Да, могу. Однако есть одна трудность, я не умею писать. Я умел немного 
писать двенадцать лет назад, но теперь разучился».

Так бывает, человек теряет навыки. Отказ от знаний -  вот процесс 
движения к просветлению. Вы познали неверные пути, которые стали 
препятствиями, вам нужно забыть об этих путях. Вы рождаетесь 
просветленными, а потом вас принуждают погружаться во тьму. С детства 
вас обусловливает нездоровое общество. Вас заставляют 
приспосабливаться к душевно больному обществу. Если вы неизменно 
несчастны, то в этом нет ничего удивительного. Вы будете и впредь 
несчастными, потому что такова ваша настоящая природа. Ваше естество 
не цветет.

Итак, Хуэи-ненг сказал: «Я не умею писать. Я совсем разучился писать. 
Если вы умеете писать, я продиктую вам фразу, а вы запишите ее» Хуэи- 
ненг не пошел к двери мастера, а просто продиктовал: «Ум -  это вообще не 
зеркало. Где может скопиться пыль? Если кто-то знает об этом, значит, так 
тому и быть».

Ум -  это не зеркало. Где может скопиться пыль? Тот, кто понял это, 
познал истину, стал просветленным, заглянул в глубочайшую суть своего 
естества.
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Когда эти слова написали у двери Хунг-йена, мастер сильно 
рассердился. Послушайте внимательно. Мастер разъярился. Он сказал: 
«Немедленно приведите ко мне Хуэи-ненга, я поколочу его». Ученые 
монахи сильно обрадовались. «Так ему и надо! -  закричали они. -  Тащите 
сюда этого чистильщика риса!»

Хуэи-ненга приволокли к мастеру, а тот завел его в свою комнату и 
объявил: «Ты познал истину! Беги же из этого монастыря. Вот тебе моя 
роба, ты мой правопреемник. Но если я сделаю такое заявление перед 
монахами, они убьют тебя. Их эго будут резко против того, чтобы признать 
чистильщика риса главой монастыря. Беги же. Именно по этой причине я 
выразил гнев, прости меня. Мне пришлось разыграть своих учеников. Уйди 
от этого монастыря как можно дальше. Ты мой правопреемник, но монахи 
все равно убьют тебя».

Ученые невероятно честолюбивы, у них политический склад ума. Вы 
можете отправиться в любой университет и убедиться в этом сами. Вы 
можете посетить любую академию и посмотреть на тамошний народ. В 
другом месте вы не увидите людей, которые бы так активно злословили за 
спиной, как это бывает в университете. Каждый профессор противостоит 
остальным коллегам, каждый преподаватель силится оттеснить назад 
соперников, и каждый из них считает себя единственно способным занять 
пост заместителя ректора. А все остальные для него просто болваны.

Хуэи-ненг сбежал из монастыря. Через два или три дня монахи стали 
подозревать, что в стенах монастыря что-то произошло. Хуэи-ненг 
отсутствует, роба мастера тоже куда-то подевалась. Монахи стали искать 
Хуэи-ненга. Самый известный ученый, написавший первые строки, тоже 
пустился на поиски беглеца. Его поймали в лесу, и плененный Хуэи-ненг 
сказал: «Вы можете забрать эту робу. Мне она вовсе не интересна, и мне 
нет необходимости носить ее. Я был счастлив, когда чистил рис. Теперь я 
пытаюсь убегать и прятаться от людей без всякой на то нужды. Заберите 
эту робу».

Хуэи-ненг бросил робу на землю, и ученый монах попытался поднять 
ее, но роба оказалась слишком тяжелой для него. Он не смог поднять робу. 
Пот струился по его лбу, монах лежал на земле, потом он сказал Хуэи- 
ненгу: «Прости меня. Я пришел за робой, но даже роба не готова пойти со 
мной. Я выбился из сил. Я понимаю, что неспособен понести робу потому, 
что мне известны лишь горы слов. Прости меня... научи меня чему- 
нибудь».

Хуэи-ненг ответил: «Учение -  вот твоя трудность. Ты доверху набит 
знаниями. Теперь пришла пора тебе отбросить свои знания. Откажись от 
всего, что ты знаешь. Знания -  это препятствие на пути к истинному 
знанию».

Поэтому мастер говорит: «...только Хуэи-ненг ничего не смыслит в 
буддизме». Когда у вас отсутствует интеллектуальное понимание, 
возникает истинное, ясное понимание, которое не от ума, которое исходит

15
из всего вашего существа. Такое понимание проясняет для вас первый 
принцип, изначальный вкус Дао.

Послушайте анекдот. Умер богатый заводчик лошадей, оставив после 
себя некому университету большое наследство. Однако в завещании было 
условие, которое обязывало университет присудить степень доктора 
богословия его любимой лошади. Университетским служащим не 
терпелось заполучить денежки, круглую сумму, поэтому декан факультета 
богословия назначил лошади день, в который ей присудят ученую степень.

На это необычное событие съехалось множество журналистов. Один 
репортер спросил декана: «Как вы ответите на это странное условие 
завещания?» «Да как вам сказать, -  замялся декан, -  к настоящему времени 
я успел присудить много степеней. Однако должен признаться в том, что я 
впервые буду присуждать ученую степень аж целой лошади».

Все остальные люди, получившие ученые степени, дотягивали лишь до 
ослов, но никак не до целых лошадей.

Ум не может установить связь с реальностью. Жить умом, значит жить 
подобно идиоту. Жить умом, в уме, как ум, значит вести тупую жизнь. 
Стоит вам чуть-чуть освободиться от ума, и наступает праздник. Стоит вам 
чуть-чуть освободиться от ума, и возникает радость. Стоит вам чуть-чуть 
освободиться от ума, и перед вами появляется Бог. Неожиданно двери 
распахиваются. Они никогда не были закрыты, просто ум загораживал вам 
путь.

Ум может прояснить для вас второй принцип, а первый принцип можно 
осознать только через не ум. Смысл медитации в обретении состояния не 
ума. Медитация не означает осмысление чего-либо. Медитация вообще не 
несет значение мышления. Разумеется, она не означает засыпание, а 
означает как раз пробуж дение. Это значит, что мысли должны исчезнуть, 
что должно проявиться только чистое сознание, присутствие, лучистое 
присутствие. Вы видите, ваше восприятие ясно и проницательно.

Мысли не позволяют вам видеть. А если и позволяют видеть, то все 
равно искажают видение. Они толкуют происходящее. Мысли никогда не 
разрешают реальности прийти к вам в первоначальном виде. Они 
украшают реальность, меняют ее, придают ей некие оттенки. Мысли 
делают реальность такой, чтобы вы могли воспринять ее. Они 
приспосабливают реальность к вам. А вы фальшивы, вы маска, поэтому 
реальность, обтяпанная на ваш вкус, просто перестает быть реальностью.

Поэтому мастер сказал: «Если бы я произнес определение первого 
принципа, тогда оно тотчас же стал бы вторым принципом. Ты задаешь 
вопрос от головы». Ученик и в самом деле задавал вопрос от головы. Его 
интеллектуальный вопрос звучал так: «Что представляет собой первый 
принцип?» Если мастер даст ответ, голова ученика получит этот ответ, 
потом перекроит его на свой лад, согласно своему мировоззрению, и так 
первый принцип превратится во второй.
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Настоящее, истинное нельзя передать с помощью слов. Нечто можно 
передать, это верно, так и есть, но способ передачи совсем другой. Это как 
корь: вы заражаетесь ею. Никто не в силах дать вам корь, но вы можете 
попросту заразиться ею. Истину нельзя выучить, но ею можно заразиться.

Посмотрите на меня. У меня корь. Если вы не станете сопротивляться, 
то заразитесь ею, поэтому уменьшайте свое сопротивление. Если же вы 
станете сопротивляться, то можете и не заразиться ею. Если вы по- 
настоящему упрямы, неподатливы, если вы наглухо запираете свое 
существо, если вы совсем не податливы, тогда не заразитесь моей корью. 
Но я не могу передать вам корь. Вы можете, как заразиться ею, гак и не 
заразиться, но сам я не в силах передать вам свое состояние.

Истину передать невозможно, но ее можно воспринять, и в этом 
заключается все искусство мастера: он учит людей воспринимать истину. 
Мастер не даст вам истину, он не в силах сделать это. Он делает истину 
доступной. Мастер -  это катализатор, присутствие. Вокруг него нечто 
осуществляется. Вам нужно быть восприимчивым, нужно сдаться, нужно 
впитывать и поглощать все происходящее. Вам нужно быть женственным.

Один мастер по имени Хуи-ко отправился на север страны к Хсин-йеху, 
где и начал учить дзен. Среди тех, кто пришел послушать его, оказался 
знаменитый учитель Дао-хо, автор хорошо известных книг, прославленный 
знаток буддистской философии.

Но учение Хуи-ко не походило на учения других буддистских школ, и 
Дао-хо сильно смутился...

Дело в том, что его учение было абсурдным, почти кощунственным, 
потому что Хуи-ко постоянно приговаривал: «Убейте своих родителей». 
Это замечательная фраза, но не принимайте ее в буквальном смысле. Ваши 
родители живут в вас. Вы можете справиться на этот счет у 
психоаналитиков. Ваши родители живут в вас. Мать и отец обусловили вас 
на свой лад. Они и поныне контролируют вас изнутри. Поэтому Хуи-ко 
говорил: «Убейте своих родителей, и только после этого приходите ко 
мне». Он произносил слова, свидетельствующие о его ясном понимании.

Именно об этом говорит Иисус. Христиане не смогли объяснить его 
слова. Он говорит: «До тех пор пока вы не возненавидите свою мать, пока 
вы не возненавидите своего отца, вам нельзя приходить ко мне». 
Ненавидеть? А ведь такие слова исходят от того самого человека, который 
говорит: «Бог есть любовь».

Хуи-ко то и дело повторял: «Если вы встретите на своем пути Будду, 
тотчас же убейте его! Когда вы начнете практиковать медитацию, вы 
станете встречать своих родителей, вы встретите всех людей, с которыми 
когда-то были связаны. И вам придется убить их, придется перестать 
отождествлять себя с ними, придется научиться оставаться в одиночестве. 
В конце пути вы встретите Будду, своего мастера, и вам придется также 
убить и его».

17
Но такие слова произносить опасно. Внушала страх сама манера Хуи-ко 

произносить свои слова. И ученый монах Дао-хо сильно рассердился. Он 
сказал: «Этот человек уничтожит всю религию». То же самое сейчас 
говорят и обо мне.

Он решил уничтожить всю кощунственную доктрину и послал за 
несколькими своими учениками, чтобы они устроили спор с мастером Хуи- 
ко...

Хуи-ко правопреемник Бодхидхармы. Разумеется, они был достойным 
правопреемником великого мастера. Хуи-ко был выдающимся учеником. И 
вот этому человеку бросил вызов ученый Дао-хо. Он послал своих 
учеников к Хуи-ко, чтобы те в споре с ним разбили его в пух и прах.

Дао-хо с нетерпением ждал возвращения своих учеников. Он хотел 
услышать, что они одержали сокрушительную победу над ненавистным 
выскочкой, но они так и не вернулись к нему...

От Хуи-ко не возвращался ни один человек. Кто бы ни пошел к Хуи-ко, 
он просто исчезал. Такие мастера опасны. Если кому-то они не по душе, 
такому человеку следует держаться от них подальше. Может так случиться, 
что вы, придя выразить им свое неприятие, влюбитесь в них. Эти люди 
подобны драконам. Они проглотят вас, стоит вам приблизиться к ним.

Дао-хо послал своих эмиссаров, но ни один из них не вернулся к нему 
объявить об ожидаемой победе. Только через продолжительное время он 
встретил некоторых своих посланников и упрекнул их: «Я открыл вам 
глаза на Дао. Почему вы стали такими вероломными эмиссарами?» Один из 
них сказал за всех: «Изначальное зрение совершенно само по себе, но ваше 
учение оставило нас полуслепыми».

«Изначальное зрение совершенно само себе». Каждый ребенок 
рождается с изначальным зрением, которое совершенно, с невинными 
мировосприятием. Оно совершенно! Его не нужно совершенствовать! Все 
мастера на протяжении веков постоянно переделывали все созданное 
обществом. Им приходилось выбивать из ваших голов все, что заложило 
туда общество, снимать с вас гипноз, освобождать вас от обусловленности. 
Мастерам приходилось снова возвращать вас в детство.

Но помните о том, что религия -  это не учение, здесь нет места знаниям. 
Вы можете заразиться религией. Да, это что-то вроде кори. И вам нужно 
оказаться в определенном настроении, чтобы перенять такое состояние. 
Смысл ученичества как раз в обретении такого настроения. Ученик просто 
делает жест, но жест очень важный, он совершает махамудру, словно бы 
говоря: «Мастер, я готов. Я открыт, я не буду сопротивляться, я готов 
умереть, если вы решите убить меня. Я приму все, что вы сделаете со мной. 
Я открыт весь без остатка». Ученику нужно сделать только это. А мастеру 
вовсе не нужно ничего делать, ему следует просто присутствовать.

Вот мастер, просветленный человек, познавший свою истинную 
природу. Ученики доступны его присутствию, и что-то просто происходит, 
огонь переходит от человека к человеку. Это и есть первый принцип. О нем

2 П ервый принцип
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нельзя задать вопрос, ведь ответ невозможен. Все ответы и вопросы будут 
вторым принципом, копией, эхо.

Разумеется, священникам не понравится такое мятежное определение 
религии. Они не хотят, чтобы люди пробуждались. И политикам тоже не 
придутся по вкусу мои речи. Политик и священник давно сговорились 
против невинности человека. Они развращают человека. Весь их бизнес 
зависит от бессознательности человека, от отсутствия в нем осознанности. 
Как только человек становится осознанным, он обретает свободу от всякой 
политики и религии. Он становится поистине религиозным, но свободным 
от всех религиозных конфессий. Вы не сможете заявить, что такой-то 
человек мусульманин или индуист.

Неправильно называть буддистами тех, кто практикует дзен. Это все 
равно, что называть суфиев мусульманами или называть хасидов иудеями. 
Настоящие люди просто настоящие, да и только. Последователи дзен, 
суфии и хасиды не представляют собой буддистов, мусульман и иудеев.

Но священнику это не понравится. Такое положение дел повредит его 
бизнесу, развеет капитал, пустит его по ветру.

Два официанта стояли у столика, на котором спал изрядно хлебнувший 
выпивки клиент. Один официант сказал: «Я уже дважды будил его. Теперь 
мне придется растолкать его в третий раз». «А почему бы тебе ни 
вытолкать его взашей?» -  предложил второй официант. «Еще чего! -  
усмехнулся первый официант. -  Мне выгодно просто будить его. Дело в 
том, что он всякий раз при этом оплачивает счет».

Если человечество все время спит, если человечество постоянно 
бессознательно, загипнотизировано, тогда политик может сохранять свою 
власть, а священник получает возможность эксплуатировать людей. Если 
человечество проснется, то потеряет потребность в этих священниках и 
политиках. Тогда людям не будут нужны страны, государства, церкви, 
Ватикан с его первосвященником. Такая потребность исчезнет. 
Человеческое сознание приобретет совсем иное качество.

Нужно родить это качество. В эволюции человеческого сознания мы 
подошли к такому моменту, когда возникла насущная потребность в новом 
сознании, настоятельная нужда. Это новое сознание освободит человека от 
политики и религии.

Я буду постоянно напоминать вам о том, что мир будет истинно 
религиозным, только если он освободится от религиозных конфессий, 
церквей, догм, но не от первого принципа. Мир должен освободиться от 
всех вторичных принципов.

Одна девушка сказала подружке, что совсем недавно обручилась с 
неким проезжим коммивояжером. «А у него красивая внешность?» -  
поинтересовалась подружка. «В толпе он ничем особенным не выделился 
бы», -  ответила девушка. «У него много денег?» -  продолжила расспросы
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подружка. «Даже если и есть, все равно он довольно прижимистый», -  
ответила девушка. «Значит, у него нет вредных привычек». -  сделала 
предположение подружка. «Что ты, он пьет как лошадь», -  вздохнула 
будущая невеста. «Я не понимаю тебя, -  призналась подружка. -  Зачем ты 
выходишь замуж за человека, о котором не можешь сказать ничего 
хорошего?» «Он все время в разъездах, -  объяснила девушка, -  и я просто 
не буду видеть его».

Вот его единственное положительное качество. Такой же комплимент 
можно отпустить богу священников. Вы никогда не увидите его. По этой 
причине вы все время следуете за священником. Вы пускаетесь вослед 
священнику для того, чтобы избежать встречи с Богом. Вы читаете Библию 
для того, чтобы избежать встречи с Богом. Вы зубрите Веды для того, 
чтобы избежать встречи с Богом. Вы становитесь учеными, мыслителями 
для того, чтобы избежать встречи с Богом. Ради бегства от Бога вы делаете 
все, что в ваших силах.

Но почему же вы хотите избежать встречи с Богом? Почему вы в 
принципе не желаете видеть его? На то есть причины. Сама идея Бога 
вызывает в вас сильный страх, потому что Бог будет означать для вашего 
эго смерть. Если Бог проявится, вы перестанете существовать.

Великий индийский мистик Кабир сказал: «Обратите внимание на 
иронию ситуации. Когда я был, не было Бога, а теперь Бог есть, но нет 
меня. Наша встреча так и не состоялась». Для встречи необходимо наличие 
как минимум двух сущностей. Когда я  был, не было Бога, а теперь Бог 
есть, но нет меня.

Вы боитесь, что вам придется потерять себя. Вы боитесь смерти, 
поэтому вам так страшно лицезреть Бога. По этой же причине вас так 
пугает любовь и всякое великое явление.

Вы слишком привязаны к этому ложному эго, которое никогда не дает 
ничего кроме несчастья и боли, но оно хотя бы заставляет вас чувствовать 
свое существование. Просто понаблюдайте за ним. Сделайте эго предметом 
своей медитации.

Если вы хотите быть, тогда вы будете то и дело попадать в ловушку 
священников. На самом деле, вас нет. Все представление основано на 
простом недоразумении. Как вы можете быть? Волны существуют, но они 
не отделены от океана. Точно так же существуем мы: неотделимо от океана 
сознания. Вот суть Бога. Листья существуют, но они не отделены от дерева. 
Все существует, но ничто не бывает отстраненным. Ни один человек не 
представляет собой остров, как ни одна часть не может существовать 
независимо. Мы сосуществуем в глубокой взаимозависимости. Мы члены 
единого целого. Мы проникаем друг в друга. Весь этот мир насквозь 
пронизан своими составляющими. Деревья проникают в вас, а вы 
проникаете в деревья. Вы проникаете в землю, а земля проникает в вас. Все 
на свете пронизывает друг друга.

2
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Бог есть полнота жизни. Вы не можете существовать отдельно. Если вы 

хотите существовать отдельно, тогда вы политик. Вся политика -  это не 
что иное, как тень эго. Тогда вы будете жить в несчастье и безумии.

Но если вы обратите внимание, если всмотритесь пристально в 
положение дел, то удивитесь. Вас нет! Не то чтобы вы исчезли! Вас просто 
нет. Вы просто удерживали ложное представление о своем существовании. 
В любой миг безмолвия вы тотчас же осознаете в себе пустоту, ничто. 
Будда назвал это ничто термином «анатта», что значит небытие, «шунья», 
что значит ничто. Если вы посмотрите в свой внутренний мир, то не 
найдете себя. Поэтому люди не смотрят в себя, ведь они боятся.

Как-то раз я ехал в одном купе с муллой Насреддином. Подошел 
кондуктор, и Насреддин сильно забеспокоился. Он проверил свои 
чемоданы, перевернул весь свой багаж, заглянул во множество своих 
карманов, покрылся потом, но так и не смог отыскать билет. Я заметил, что 
он так и не заглянул в один свой карман, и сказал ему: «Насреддин, ты не 
искал билет вот в этом кармане». «Не упоминай об этом кармане», - 
попросил он. «Но почему? -  удивился я. -  Билет может оказаться как раз в 
этом кармане». «Вообще не упоминай о нем, -  повторил Насреддин. -  Если 
я загляну в этот карман, но не найду в нем билет, я упаду замертво. Я отдам 
Богу душу! Мне нельзя заглядывать в него! Если в нем не окажется билета, 
дело кончено. А так я могу лелеять надежду на то, что билет все-таки 
лежит в этом кармане».

Поэтому люди не заглядывают в свой внутренний мир, ведь так они 
лелеют надежду. В тот день, когда вы загляните в себя, вас не окажется. В 
тот день, когда вы загляните в себя, вдруг разверзнется необъятная 
пустота... и она сказочно прекрасна, чудесна, покойна. Там вас нет, и 
значит нет шума.

Именно это имеет в виду Хуэи-ненг, говоря: «Нет никакого зеркала ума. 
Где может скапливаться пыль? Осознать это, значит познать все на свете».

Загляните в свой внутренний мир. Одни люди считают себя дурными, 
но вас нет, тогда как может собираться зло? Другие люди считают себя 
добродетельными, но так ли это? Вас нет, как же вы способны быть 
добродетельными? Люди считают себя нравственными и 
безнравственными, такими и сякими, но все их представления основаны на 
идеи «я». Для того чтобы быть добродетельным, в первую очередь 
необходимо «я». Для того чтобы быть благонравным, в первую очередь 
необходимо «я». Для того чтобы быть грешником или святым, в первую 
очередь необходимо «я». В отсутствии «я» вам не на что будет опереться. 
За что вы зацепите свою добродетельность, греховность или святость?

Поэтому последователи дзен все время подчеркивают, что не бывает 
грешников и святых, что нет ничего хорошего и дурного. Все 
разграничения порождены эго. Разграничения создаются для того, чтобы 
через них могло существовать эго. Когда вы заглядываете в себя, вы не

21

находите там ни святого, ни грешника, ни добра, ни зла, ни жизни, ни 
смерти. Все разграничения исчезают.

В этом ничто человек становится единым с Богом. Человек и сейчас 
един с Богом, и так было с самого начала.

Итак, вы боитесь того, что если захотите познать Бога, тогда вам 
придется исчезнуть, поэтому вы не заглядываете в свое существо. Вы 
боитесь того, что если посмотрите в свой внутренний мир, то можете стать 
счастливыми...

Люди все время твердят, что хотят быть счастливыми, но я редко 
встречаю человека, который действительно хочет быть счастливым. Люди 
цепляются за свое несчастье. И снова начинается прежняя игра. Если у вас 
есть несчастье, значит, вам нужно что-то предпринимать. Несчастье дает 
вам какое-то занятие. С помощью несчастья вы можете избегать самого 
себя, с головой погружаться в дело. Если же вам радостно, тогда вам 
некуда уйти, нечем занять себя. В радости вы снова рассеиваетесь и 
исчезаете. В несчастье вы существуете, причем в полной мере. Несчастье 
вселяет в вас крепкую уверенность в своем существовании. Когда вы 
счастливы, вы начинаете исчезать. Когда вы по-настоящему счастливы, вас 
нет, вас снова нет. В состоянии блаженства вы снова исчезаете.

Вы говорите о небесах, но все время порождаете ад, потому что вы 
можете существовать только в аду. Вы не в силах существовать в раю. 
Говорят, Бернард Шоу сказал так: «Если я не буду в раю первым, тогда я не 
хочу туда отправляться. Я предпочту отправиться в ад, но только быть там 
первым. Я не хочу быть вторым». Ад вполне подходит человеку, ведь эго 
говорит: «Будь первым, будь лидером». Сгодится и ад, только бы 
сохранить эго. Рай не устроит человека, если ему придется отказаться от 
эго.

Вы хотите жить в раю вместе со своим эго. Вы просите невозможного. 
Так не бывает.

Существующая на земле религия ложна, она выдумана просто ради 
самого своего названия, но при этом удовлетворяет ваши потребности. 
Верование осуществляет некое чаяние, ведь вы хотите делать вид, будто вы 
религиозны. Вы не хотите стать религиозным, но хотите притворяться. Вы 
хотите притворяться таким образом, чтобы даже вы сами не могли уличить 
себя в притворстве. Вы хотите притворяться таким образом, чтобы вы сами 
не замечали своего лицедейства, чтобы вся громоздкая структура 
держалась. Под громоздкой структурой я подразумеваю церковь. Бегите от 
этой структуры, если вы действительно хотите стать религиозным. Вас нет 
до тех пор, пока вы не стали религиозным!

Позвольте мне озвучить этот парадокс: вы есть только тогда, когда вас 
нет, потому что вы существуете только в том случае, когда эго исчезло, 
когда вы стали Богом. Это и есть первый принцип. Я не произношу этот 
принцип перед вами, и вы не слышите его из моих уст.
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Послушайте анекдот. Машина неожиданно сломалась прямо посреди 
глухой дороги. Водитель полез под днище, чтобы узнать, что стряслось. 
Его подружка тоже полезла под машину, чтобы посветить ему фонариком. 
Они уютно устроились под машиной и через какое-то время совсем забыли 
о починке своего авто. Вдруг над ними загремел голос: «Эй, голубки, чем 
это вы тут занимаетесь?» Они взглянули наверх и увидели местного 
полицейского. «А мы тут... знаете ли... копаемся в оси заднего колеса», -  
пробормотал парень. «Вам следовало бы проверить тормоза, прежде чем 
забираться под машину», -  строго отчеканил полицейский. -  Ваша машина 
давно съехала с горы».

Вот что произошло с церквями. Иисуса нет, и Будды нет. Люди 
занимаются другими делами, прикрываясь именем Иисуса, Будды. И люди 
еще полагают, что Будда находится в храмах. В церкви вы встретите 
Иисуса в последнюю очередь, а в буддистском храме вы встретите Будду в 
последнюю очередь. Но вы посещаете церковь, храм... и думаете при этом, 
будто отправляетесь к Будде и Иисусу.

Вы изрядные лицемеры. Вы хотите притворяться. Вы хотите быть 
респектабельными. Вы хотите всем показать, что вы религиозные люди. 
Так мы создали воскресную религию. Каждое воскресенье вы 
отправляетесь в храм. Шесть дней вы тратите на мирские дела, а один день 
в неделю, причем не полный день, а два или три часа, вы тратите на Бога, 
на всякий случай, мало ли что: вдруг Бог все-таки есть, вдруг вы будете 
жить и после смерти. Все это лишь предположения, которые никогда не 
меняют вашу жизнь. Только определенность меняет жизнь человека.

Поэтому я постоянно повторяю, что если вы не сможете найти живого 
мастера, тогда не прекращайте поиски. Где-нибудь обязательно есть такой 
мастер, земля никогда не пустеет в этом смысле. Но никогда не ходите 
туда, где живут мастера по общему признанию. Там нет никаких мастеров. 
Иисус не ходил в синагогу. Будда не заглянул ни в один индуистский храм, 
хотя родился индуистом, и все же его нога не ступала на порог храма. 
Иисус был иудеем, но не молился в синагогах. Так всегда было. Прекратите 
поклоняться своим представлениям. Найдите живую реальность..

Когда вы найдете живую реальность, станьте восприимчивыми, станьте 
открытыми. И тогда вы обретете первый принцип, который невозможно 
высказать, но который можно осознать.
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Глава 2

Вопрос:
Правда ли, что Бог ум ер?

Если Бог и не умер, то серьезно болен, возлежит на смертном одре, что 
гораздо хуже.

Послушайте анекдот. В глухой польской деревеньке затерялась 
маленькая синагога. Как-то вечером раввин делал обход храмовой 
территории и, кстати, зашел в синагогу. Он увидел, что в темном углу зала 
сидит Бог. Раввин бухнулся ему в ноги и воскликнул: «Боже мой, что ты 
делаешь здесь?» А Бог тихо ответил ему: «Раввин, я просто устал. Я устал 
до смерти».

Бог устал от бесчеловечного обращения человека с человеком. Бог 
устал от невероятной человеческой глупости. Бог устал от человеческой 
бессознательности. Складывается впечатление, что только человек терпит 
неудачи, тогда как все в существовании гармонично, весь мир танцует. А 
человек не гармонирует с миром. Это происходит потому, что только 
человек имеет возможность не пребывать в согласии с существованием. 
Величие человека в его свободе, абсолютной свободе. Больше ни у кого нет 
такой свободы. Из-за свободы человек может выбирать. Он может решить, 
быть ему с Богом или против него. Человек сделал выбор в пользу 
противодействия Богу. И на то есть причина.

Каждый ребенок неминуемо принимает решение в пользу 
противодействия родителям. Для ребенка это единственный способ развить 
свое эго. Если ребенок будет все время соглашаться с отцом и матерью, 
если он ни разу не скажет им «нет», тогда из такого ребенка разовьется 
бесхребетный взрослый человек. Тогда у ребенка не будет души. Тогда 
ребенок будет просто продолжением своих родителей. А такое положение 
дел уязвляет и унижает. Неслучайно мы назвали Бога отцом. Это все та же 
драма, только разыгрываемая на более высоком, космическом, уровне.

Человек до сих пор инфантилен. Для того чтобы в полной мере 
существовать, ему нужно говорить «нет». Человек зрел тогда, когда он 
может одновременно в полной мере существовать и говорить «да». 
Попытайтесь понять это. Ребенок вынужден говорить родителям «нет», и 
так без конца, потому что только так он может почувствовать, что живет. 
Иногда ему приходится говорить «нет» против своих же интересов, иногда 
он должен сказать «нет» против собственного желания. Порой ребенок 
желает согласиться, но не может сделать это, так как согласие означает 
прекращение существования. Каждый миг он борется: быть или не быть. 
Как только он согласился, его уже нет, но есть родители. Как только он
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восстал против них, он есть. Поэтому ребенок вынужден говорить «нет». 
Он должен устраивать мятежи, восставать, сбиваться с пути истинного для 
того, чтобы просто быть.

Но не нужно быть вечным ребенком. Адам был ребенком, а Иисус был 
зрелым человеком, в результате Адама изгнали из рая. На самом деле, ему 
не отказали от рая, он сам покинул его. Таким был единственный способ 
обрести индивидуальность, по сути, ребячливый способ обретения 
индивидуальности. Иисус был настолько уверен в своей цельности, что мог 
соглашаться и оставаться при этом самим собой.

Вы понимаете? Вы зрелы тогда, когда можете сказать «да», оставаясь 
самим собой. Тогда нет никакой необходимости в несогласии, поскольку, 
говоря «нет» и приобретая индивидуальность, вы привносите в нее 
отрицательный оттенок. Это не настоящая индивидуальность, в ней еще 
нет положительности. В ее глубине скрыто «нет», рана, прореха. 
Посредством «нет» вы можете приобрести индивидуальность, но она 
никогда не удовлетворит вас. В ней не будет довольства и блаженства, 
поскольку блаженство изливается только из «да». Вы начинаете блаженно 
течь тогда, когда можете сказать существованию «да». «Нет» уродует, 
парализует. «Нет» делает вас врагом существования, «нет» вселяет в вас 
сопротивление. «Да» освобождает вас от внутреннего сопротивления, «да» 
делает вас восприимчивыми.

Бог мертв или умирает потому, что человек до сих пор не вырос. На 
свете были миллионы Адамов и Ев, но очень редко появлялись на земле 
Христы. Будда, Иисус, Лао-Цзы встречаются крайне редко. Люди, которые 
действительно сказали «да», вливают жизнь в Бога. Говоря «нет», вы 
вливаете жизнь в себя. Говоря «да», вы вливаете жизнь в целое, во все 
сущее, отдаете свою живую силу полноте существования. Поэтому если вы 
и в самом деле хотите, чтобы Бог был живым, вам нужно говорить «да».

Человек убил Бога, или почти убил, говоря «нет», постоянно говоря 
« нет».

Мне нравится этот анекдот. Раввин спросил: «Боже мой, что ты делаешь 
здесь?» А Бог тихо ответил ему: «Раввин, я просто устал. Я устал до 
смерти». Да, Бог устал. На самом деле, Бог не может умереть. Бог может 
угаснуть именно в вашей жизни. В жизни миллионов людей Бог 
действительно умер, исчез. Именно такой смысл я вкладываю в свою фразу 
«Бог умер». Загляните людям в глаза, и вы не найдете в них живого Бога. А 
где еще может жить Бог? Многие миллионы сердец окончательно утратили 
Бога. Вот что я подразумеваю, говоря о гибели Бога.

Бог живет в Иисусе, Будде, Кришне. Живет ли Бог в вас? По сути, 
вопрос не в Боге, то есть в его кончине или добром здравии. Вопрос в том, 
живет ли Бог именно в вас! Если Бог не живет в вас, тогда какая разница, 
пребывает ли он на небесах? Это ничего не меняет. Для вас все равно в 
обоих случаях Бог мертв.

Ницше был прав в отношении современного общества, когда говорил, 
что Бог умер. Не то чтобы Бог в буквальном смысле умер! Как он может
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умереть? Смысл Бога в высшем элементе, первом принципе. Бог не может 
умереть. Но вы можете так активно противостоять Богу, настолько 
безнадежно утратить его, что для вас Бог будет мертвым.

Вам нужно излить свою жизнь в Бога, оживить его в себе, чтобы он 
начал биться, пульсировать в вашем сердце, мог любить через вас и 
существовать при вашем посредничестве. В этом и заключается суть 
саньясы: вы пытаетесь дать Богу волю жить в вас, стараетесь превратиться 
в божественную обитель.

Загляните в свою сущность и поищите там. Вам повезет, если вы 
сумеете отыскать в темном углу своего естества Бога, который сидит там, 
выбившись из сил, устав до смерти. Вам придется оживить его. Вам 
придется отдать свою жизнь всему сущему. Религиозный человек -  это тот, 
в ком ожил Бог.

Вопрос:
Как я м огу быть одновременно ничем и уникальным?

Ты сможешь быть уникальным, только когда станешь ничем. Если ты 
что-то представляешь собой, значит, тебя можно сравнивать. Если вы 
важная персона, значит, тебя можно сравнивать с другими людьми, а 
предмет сравнения не может быть уникальным. Смысл уникальности 
заключается в твоей исключительности: нет никого подобного тебе. Итак, 
если ты важная персона...

Если вы мужчина, вас можно сравнивать с миллионами других мужчин. 
Если вы богаты, вас можно сравнивать с миллионами других богачей. Если 
вы добродетельны, вас можно сравнивать с миллионами других 
добродетельных людей. Если же вы неблагонравны, то и в таком случае 
есть возможность вас сравнивать. Если вы художник или певец, тогда вас 
будут обсуждать на фоне конкурентов. Если вы некая величина, значит, вас 
можно сравнивать, а при наличии сравнения уникальность немыслима.

В тот миг, когда вы достигаете ничто, когда исчезает «я»... Дело в том, 
что «я» можно сравнивать, а «не-я» сравнить невозможно. Поэтому я 
говорю, что если вы станете ничем, то будете уникальным. Превращаясь в 
ничто, вы становитесь непогрешимыми, вас просто ничто не в силах 
испортить.

Вы слышали утверждение лорда Актона: «Власть портит, а абсолютная 
власть портит абсолютно». Почему же власть портит? Потому что власть 
делает вас важной персоной. Благодаря власти вы получаете некое 
определение. Власть указывает на ваше общественное положение: вы 
премьер-министр или президент во главе целой страны. Итак, благодаря 
власти вы получаете некое определение, ведь она очерчивает круг ваших 
полномочий. Если у вас есть деньги, власть укажет этот момент. Если же у 
вас нет денег, она укажет и этот момент. Если вы музыкант, поэт или 
певец, власть укажет ваше место в обществе. Как только вы узнали, кто вы,
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вас сразу же охватывают узкие рамки, и вы становитесь конечными, ведь 
вас можно сравнивать.

Но если вы никто, если вы просто чистое ничто, чистое небо даже без 
частицы пыли, тогда как вас можно сравнивать?

Бог уникален, так как Бог -  это ничто. Вы нигде не сможете найти Бога. 
Вы можете отыскать Бога или везде, или нигде, но только не в 
определенном месте. Бог -  это или целое, или ничто.

Когда вы ничто, вы также становитесь целым. Когда вы ничто, вы также 
становитесь божественными. Вы остаетесь человечными, если 
представляете собой кого-то. Если вы никто, тогда вы достигаете 
божественности, становитесь божественными. Поэтому я сказал, что вы 
становитесь уникальными в тот миг, когда в вас возникает ничто.

Будда уникален не потому, что он великий святой, ведь на свете 
миллионы святых. Иисус уникален не потому, что он самый 
добродетельный человек. Все это ерунда. Иисус уникален потому, что он 
есть ничто. Он уникален потому, что готов распять свое эго. Иисус 
воскресает в тот миг, когда на кресте оказывается его эго, причем он 
воскресает как единое целое. Иисус умирает во времени, а воскресает в 
вечности.

Вопрос:
Я  отнош у себя к интеллигенции. Я  верю в интеллект и рассудок. 

Существует ли  для меня выход?

Трудно тебе придется. У интеллекта нет выхода, рассудок -  это тупик. 
Интеллект ходит порочными кругами. Он создает собственный мир 
концепций, теорий, а потом поселяется в нем. Из головы нет выхода. 
Выход есть из сердца, потому что сердце открыто, стало быть, в нем 
существует выход. Рассудок живет в замкнутом пространстве, в нем нет 
дверей на волю. Это ограниченное существование, запечатанная капсула.

Очень трудно общаться с интеллектуалом, почти невозможно. Вы 
говорите одно, а он слышит другое. Вы показываете одно, а он видит 
другое. Его рассудок постоянно вмешивается. Очень трудно общаться с 
таким человеком, между вами и ним нет моста. Общение протекает только 
между двумя сердцами, а не между двумя головами. Две головы просто 
сталкиваются друг с другом, устраивают конфликт, смущение, но истинной 
встречи, общения не происходит. Соединяются только сердца.

Но интеллект восхваляют на протяжении столетий, потому что он очень 
полезен. Интеллект умеет эксплуатировать, господствовать. Интеллект 
способен обманывать и подавлять природу. Интеллект невероятно полезен 
в том, что касается мира вещей. Поэтому человек развил свой интеллект и 
отверг сердце, ведь сердце опасно. Вы не сможете никого эксплуатировать, 
если вы сердечный человек. Вы не сможете использовать чужую жизнь в 
качестве средства, если вы ориентированы на сердце. Другой человек 
становится самоцелью. Вы не сможете стать политиком и ученым. Политик
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эксплуатирует других людей, а ученый эксплуатирует природу. Они оба 
разрушители. Политик развратил человечество, а ученый загубил природу.

Теперь все живое на нашей планете движется к гибели, и все из-за 
политика и ученого. Эти господа действуют заодно. Люди смогли создать 
атомную бомбу, потому что Эйнштейн и Рузвельт работали вместе. 
Атомную бомбу не создали бы, если бы заполучить ее хотел лишь 
Рузвельт. Она не появилась бы, если бы ее желал лишь Эйнштейн. Такие 
вещи возникают на свет, только когда политика и наука соединяют свои 
усилия. Вот тогда мы получаем Хиросиму и Нагасаки, вот тогда земля 
претерпевает разрушения. Политик и ученый сотрудничают на протяжении 
столетий. Они помогают друг другу.

Человек, ориентированный на сердце, становится поэтом, но какой толк 
от поэта? Какая польза в его стихах? Человек, ориентированный на сердце, 
может стать музыкантом, но какой толк от музыки? Человек, 
ориентированный на сердце, может стать возлюбленным, но мир не 
нуждается в любящих людях. Миру нужны солдаты, ему нужны убийцы и 
пушечное мясо. Миру нужны мясники, всякие безумцы. Мир не нуждается 
в душевно здоровых людях, которые просто живут и любят, причем живут 
мирно и помогают обретать покой другим людям. Мир не верит в розы, а 
верит в мечи, винтовки и атомные бомбы.

Интеллект всегда был большим разрушителем. Я не призываю совсем 
отказаться от интеллекта. Такой поступок будет глупым. Нужно пользовать 
интеллектом, но не как хозяином, а как рабом. Ум очень эффективен, когда 
он раб, но как хозяин он становится хуже некуда. Никогда не делайте 
интеллект своим хозяином. Пользуйтесь им, ведь это замечательный 
инструмент, биологический компьютер. До сих пор ни один созданный 
человеком компьютер не достиг такой высокой четкости и эффективности 
работы, как простой человеческий мозг. Ум человека -  это прекрасный, 
тонкий механизм. Он может хорошо послужить нам, но на благо всеобщей 
любви.

Голова должна служить сердцу, тогда вы по-настоящему интеллигенты. 
Не забывайте это различие. Я не причисляю интеллектуала к 
интеллигентным людям. Интеллект интеллигентного человека служит 
сердцу, его логика служит любви, его рассудок служит жизни, которая 
выше интеллекта. А вообще-то ваши так называемые интеллектуалы -  это 
просто болваны.

Послушайте анекдот. Пять человек летят на военном самолете над 
атлантическим океаном. Это президент США Картер, бывший президент 
этой страны Форд, Киссинджер, некий католический священник, а также 
хиппи...

Может быть, этот хиппи был моим саньясином...
Самолет неожиданно попадает в грозу. В пассажирский салон 

врывается пилот. «В нас попала молния! — кричит он. — Мой помощник
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мертв, самолет неуправляем, у вас есть четыре парашюта. Решайте, кто из 
вас воспользуется ими»...

Итак, на пять пассажиров приходится четыре парашюта...
И с этими словами пилот выбросился со своим личным парашютом из 

двери самолета.
Президент Картер заговорил первым: «На моих плечах груз всего 

свободного мира. Я уверен, что вы согласитесь с тем, что я обязан 
спастись». Картер надевает парашют и выбрасывается из самолета. Потом 
заговаривает Форд: «Я никогда никому не причинил вреда. Кроме того, на 
сегодня у меня назначена игра в гольф». С парашютом прыгает и Форд. 
Киссинджер делает такое заявление: «Я уверен, что вы согласитесь с тем, 
что я самый умный человек в мире. Разумеется, меня нужно сохранить 
ради человечества». Прыгает и он.

Священник поворачивается к хиппи и говорит: «Я жил в полную силу, и 
мне не страшно предстать перед моим создателем. Воспользуйся 
последним парашютом, сын мой». «Но, отец, -  возражает хиппи, -  здесь 
осталось два парашюта. Самый умный человек в мире выпрыгнул, надев 
мой рюкзак».

Прошу вас, не будьте самым умным человеком в мире. Интеллектуалы -  
это не очень разумные люди.

Почему мне трудно навязывать людям правила? Часть меня сердится и 
настаивает на том, чтобы саньясин придерживался правил в части запрета 
курения и перекусов в садах. Тиртха назвал меня комендантом сада, но в 
душе мне ненавистен мой начальнический пост. Только эту часть работы я 
выполняю безрадостно. Как может быть никем тот, кого заставляю! 
навязывать людям правила?

Вопрос:
Не м ог бы Чжуан-Цзы отлож ить свою удочку и приехать в Пуну, 

чтобы играть роль Л акш ми?

Эту записку с вопросом прислала Ниргун. А кто, по твоему мнению, 
играет роль Лакшми? Сам Чжуан-Цзы.

Ее вопрос следует прояснить. Разумеется, трудно играть авторитетную 
роль, но трудность возникает не из-за самой роли, а из-за бессознательного 
желания господствовать. Вы можете подавить такое желание, уклониться 
от авторитетной роли, но желание все равно останется. Когда вам дают 
авторитетную роль, оживает желание, подавленное желание, скрытое в 
вашей бессознательной части, и атакует вашу роль.

Очень хорошо, если вы наблюдаете за этим желанием, так вы 
освобождаетесь от него. Вместе того чтобы избавиться от роли, чтобы 
отталкивать саму роль, лучше избавиться от желания обладать
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авторитетом. Наргун, во благо тебе дана роль, в которой тебе придется 
далеко не раз говорить людям: «Не делайте это».

Но эти слова можно произносить без всякого налета авторитетности. Не 
нужно здесь проявлять авторитетность. Не превращай свою роль в уловку 
эго. Тогда возникнет ситуация, в которой ты сможешь развиваться. Я 
многим людям дал авторитетные роли. Это единственный способ 
избавиться от какого-то подавленного желания. Когда появляется ситуация 
со своей возможностью, желание всплывает на поверхность, проявляется.

В глубине души Ниргун теплится такое желание, отсюда и ее страх. Она 
хочет избежать этой ситуации. Она хочет такую работу, чтобы ей не нужно 
было никому говорить: «Не делай это». Но как ты избавишься от желания0 
Легко обходиться без детей, но очень трудно избавиться от роли родителя. 
Очень легко никогда не находиться в положении, когда вы должны 
говорить людям: «Поступайте так, а вот это вам запрещено». Очень легко. 
Но как ты избавишься от тонкой агрессивной энергии в себе?

Я хочу, чтобы вы пользовались такими ситуациями. В нашем ашраме 
группа должна постоянно развиваться. Следует пользоваться каждой 
ситуацией таким образом, чтобы она помогала вашему духовному росту.

Ниргун ссылается на Чжуан-Цзы, а именно имеет в виду притчу, в 
которой некий император пригласил Чжуан-Цзы во дворец и предложил 
ему пост премьер-министра. Я уже комментировал эту притчу. Я люблю 
Чжуан-Цзы.

От императора пришли два посланника. Чжуан-Цзы удил рыбу, когда 
они подошли к нему и сказали: «Император хочет, чтобы вы стали 
премьер-министром нашей страны». Чжуан-Цзы спросил их: «Вы видите 
вон ту черепаху? Она помахивает хвостиком в грязи». Посланники 
ответили: «Да, видим». «А как вы думаете, она счастлива?» -
поинтересовался Чжуан-Цзы. «Конечно, -  сказали посланники. -  У нее 
очень довольный вид».

Тогда Чжуан-Цзы сказал: «Я слышал, что во дворце вашего императора 
есть черепаха, которой три тысячи лет. Эта черепаха мертва, теперь ее 
покрыли золотом, инкрустировали бриллиантами, и ей поклоняются. Если 
вы попросите эту черепаху, помахивающую хвостиком в грязи, сменить 
роль, стать той самой черепахой во дворце, украшенной бриллиантами, 
которой поклоняется сам император, примет ли она такое предложение?» 
«Разумеется, нет, -  ответили посланники. -  Эта черепаха не выразит 
согласие умереть». «А я с какой стати должен изъявлять согласие? 
Ступайте обратно. Я счастлив в своей грязи, я радостно помахиваю 
хвостиком, и я не хочу поселяться в императорском дворце».

Вот такая замечательная притча, но если я встречу Чжуан-Цзы, то скажу 
ему, что он все еще боится, испытывает страх. Если бы я оказался на месте 
Чжуан-Цзы, то отправился бы во дворец. Хвостиком можно помахивать и 
во дворце, и это будет забавно. Но Чжуан-Цзы, по-видимому, немного
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струхнул, побоялся, что окажется взаперти, потеряет свободу, жизнь, силу, 
пойдет по пути эго, приобретя власть. Но этот страх просто показывает, что 
в бессознательной его части все еще теплится жажда господства.

Человек должен быть свободным, чтобы он мог принять властную роль, 
если этого потребует от него ситуация, но не будет властным. Если так 
сложится положение дел, он может легко приспособиться к новой ситуации 
без всяких трудностей. У человека не должно быть в жизни постоянной 
роли. Человек должен течь. Вопрос не в ролях, а в сознательности.

Итак, Ниргун, будь более сознательной, более любящей. Не позволяй 
своей жажде господствовать, стать бессознательным каналом, вот и все. 
Осознай свое положение. Подобная жажда отпадет благодаря твоей 
сознательности.

Из-за этого страха миллионы людей на протяжении столетий 
становились монахами и монахинями. Чего же они боялись? Почему они 
страшились слов? Они боялись не мира, а своих бессознательных желаний. 
Они прекрасно знали о том, что если им предоставить возможность, они 
падут со своих пьедесталов. Но какого рода эта осознанность? Если вы 
можете быть счастливыми только в лесу, но не в силах быть счастливыми 
среди мирских забот, тогда вашему счастью грош цена. Если вы можете 
хранить целибат, только если рядом нет женщины, тогда у вашего 
воздержания нет никакого значения, оно ничего не стоит. Если вы можете 
не питать собственнические устремления, только когда вам нечем владеть, 
тогда какой смысл в подобной установке? Вот если вы способны обладать 
всем миром, но так и не становитесь собственником, я назову это 
достижением, назову это термином «сиддхи», назову это истинным 
приобретением.

Итак, моим саньясинам нельзя бегать от жизни. Им следует любить мир 
и жить над миром. Пусть они будут в мире и одновременно выше него, в 
мире и одновременно не в нем. Мой саньясин должен сталкиваться с 
мирскими явлениями в большей степени, нежели саньясин Махавиры или 
Будды. Мой саньясин должен все время быть гибким, текучим и 
одновременно свободным от всякой грязи.

Вопрос:
Я  не политик, не дипломат. Я  ощущаю себя клоуном. Я  хочу танцевать 

на столе и петь по телефону «аллилуйя» вместо «алло». Могу ли  я 
претендовать на звание мест ного шута?

Этот вопрос задал Вани. Послушай, еще не настало время. Для того 
чтобы быть шутом, нужно быть очень мудрым. Для того чтобы быть 
шутом, нужно быть поистине мудрым. Поэтому все мудрецы несколько 
дурашливы. Иисуса считали глупцом, то же самое верно в отношении 
Будды и святого Франциска. Этих людей считали дураками.

В настоящем мудреце присутствует дурашливость. Почему? Потому что 
настоящий мудрец содержит противоположность. Он одновременно и тот,
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и другой. Он более понимающий. Мудрец, в котором не будет этой самой 
дурашливости, станет сухим, безжизненным. Его жизненная сила не будет 
течь, он не будет цвести, не сможет смеяться. Такой человек будет 
серьезным, у него будет постная физиономия. Мудрец, обладающий 
единственно только жизненной умудренностью, в ком нет безрассудности, 
будет очень тяжелым человеком. Он будет очень скучным, надоест и вам, и 
себе. Такой человек не будет веселиться, в своей жизни он не познает 
радости. Смех будет ему совсем не знаком. А если человеку неведом смех, 
значит, он многое упускает.

Бога никогда не познать без смеха. Бога никогда не познать без радости. 
Никто никогда не осознает реальность благодаря простой умудренности.

Шуту есть что предложить: смех, радость, несерьезность, веселье, 
восторг. Шут может танцевать, причем без всякой причины, довольно 
будет и повода. Безрассудный человек может смеяться, и не только над 
другими людьми, но и над собой.

Когда в сознании одного человека встречаются мудрец и шут, возникает 
явление огромной ценности. На свете есть безрассудные люди и мудрецы. 
Первые поверхностные, а вторые серьезные. Безрассудный человек не 
знает, что такое истина, а мудрец не знает, что такое радость. Истина без 
радости хуже лжи. Радость без истины ненадежна. Радость без истины 
скоротечна, она не может длиться вечно.

Мой подход предполагает полную уравновешенность. Вам нужно быть 
в полной мере уравновешенными. Такое равновесие неустойчиво, его 
трудно достичь, но когда вы все-таки достигнете его, то узнаете о том, что 
есть качество сознания, которое может содержать как мудрость, так и 
безрассудность, в отсутствии какого-либо противоречия. Они оба 
становятся двумя аспектами вашей энергии.

Тогда вы искренни, но не серьезны. Тогда вы подлинны, но не 
безрадостны. Вы веселитесь, но ваше настроение не скоротечно, оно длится 
вечность. Ваша радость не во времени, а вне него.

Итак, Вани, еще не настало время. Для того чтобы действительно стать 
местным шутом, тебе придется стать почти просветленным. Не думай, что 
стать шутом проще простого.

Я говорю не об обычной разновидности болванов. Гурджиев часто 
говорил о восемнадцати видах глупцов. У них бывают разные формы и 
очертания. Но я говорю о высшем виде безрассудности. Гурджиев то и 
дело говорил, что Бог -  это высший шут. Он выглядит абсолютно заурядно. 
Неужели Бог -  это высший шут? Гурджиев добавлял, что ему не к чему 
было бы создавать нас всех, если бы он не был безрассудным. В Боге 
наверняка присутствовала черта идиотии, дурости, иначе, зачем бы ему 
создавать человека? И не только вас. Бог также создавал людей вроде 
Гитлера, Чингисхана, Надиршаха, Сталина, Мао. Зачем такие люди вообще 
нужны? Должно быть, Бог просто дурачился. Наверно, он подшучивал над 
человечеством, следуя путем проб и ошибок. Да, иногда он порождает 
Будду, это правда, но редко, совсем редко.



Наверно, Бог -  это шут. Иначе в существовании не могло быть столько 
радости. Вообразите себе, что миром правит некий махатма. Людям просто 
запретят радоваться. Вы можете смеяться в христианском раю? Вы 
задавали такой вопрос своим священникам? Вы можете хохотать, стоя 
перед Богом? Нет, такое поведение неприлично.

Но я говорю вам, что вы можете смеяться. А если не станете, тогда 
рассмеется Бог, глядя на вашу серьезность.

Посмотрите на деревья, птиц, животных, звезды. Они явно очень 
радуются. Жизнь лишена серьезности и полна игривости.

Поэтому когда я призываю вас стать одновременно безрассудным и 
мудрым человеком, я хочу уточнить, что вам следует воспринимать жизнь 
не как долг, а как игру. Всегда помните о том, что если в вашей молитве 
нет смеха, значит, вы что-то упускаете. Если в вашем смехе нет молитвы, 
значит вы, опять же, что-то упускаете. Молитва без смеха мертва, а в смехе 
без молитвы нет глубины. Вы можете одновременно молиться и смеяться? 
Вы можете молиться в танце? Вы можете в одно и то же время 
медитировать и любить?

Я пытаюсь создать как раз такой синтез. Вот высочайшая возможность, 
которой достиг человек, величайшая симфония, в которой вы можете 
одновременно любить и медитировать. В мире уже были люди, 
практикующие медитацию, но противостоящие любви. В мире также были 
люди, которые любили, но были против медитации. Есть люди, которые 
призывают есть, пить, веселиться, но при этом они против Бога. Чарваки, 
эпикурейцы призывают есть, пить, веселиться, потому что Бога нет. Они 
помогают вам обрести радость, но такая радость не может быть очень 
глубокой. Без Бога ваша радость не может быть очень глубокой.

Ваша радость сама по себе не может быть настоящей. Она будет совсем 
поверхностной, мелкой. В ней не будет качества высшей реальности. Она 
не будет пульсировать в унисон с вечностью. Рано или поздно вы 
пресытитесь ею.

Именно это происходит на Западе. Люди на Западе живут согласно 
эпикурейской традиции, то есть едят, пьют и веселятся. И вот люди 
пресытились этим, им по-настоящему надоела такая жизнь. Кажется, их 
уже ничто не удовлетворяет. Поверхностные явления не могут 
удовлетворять долго. Однажды вам становится ясно положение вещей, и 
вы осознаете, что с вас довольно повторов. Люди на Западе пресытились 
эпикурейской традицией, идеологией, которая предписывает просто 
веселиться, так как ничего искать не нужно.

Люди на Востоке пресытились противоположной идеологией, иной 
полярностью, которая запрещает веселиться и называет призывы есть, пить 
и веселиться идеологией грешников. Здешняя идеология велит носить 
постную физиономию, практиковать аскетизм, становиться махатмой, 
выполнять йогические асаны, поститься, умерщвлять тело и чувства, 
серьезно искать Бога, ведь на Востоке единственно стоящая вещь -  это 
осознание Бога, а всем остальным следует пожертвовать.

32
Люди на Востоке пресытились таким положением дел, они устали. 

Люди на Западе тоже устали, выбились из сил. И это естественно, ведь и те, 
и другие выбрали одну. А Бог -  это все части вместе взятые. Смысл Бога в 
цельности бытия.

Мой подход в отношении Бога включает в себя сумму Эпикура и 
Будды. Будьте как можно полнее эпикурейцем и одновременно 
практикуйте медитацию, будьте искателем как можно искреннее. Я не 
вижу здесь никакого конфликта. Между медитацией и любовью нет 
конфликта. На самом деле, чем больше вы медитируете, тем выше ваша 
способность любить. Чем больше вы любите, тем выше ваша способность 
медитировать.

Между шутом и мудрецом нет конфликта. Самое лучшее, если вы 
умеете быть и тем, и другим. Не останавливайтесь на одном варианте, 
иначе однажды вы раскаетесь. Отсутствующая часть отомстит вам, жестоко 
отомстит.

Но я хочу сказать Вани, что еще слишком рано. Подготовься еще чуть- 
чуть.
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Послушайте анекдот. Жил на свете торопливый человек. На первом же 
свидании с девушкой он, перекинувшись с ней парой слов, предлагал: 
«Милая, давай займемся любовью». Как-то раз приятель отвел его в 
сторону и объяснил ему, что тот должен вести себя учтиво и вести какое-то 
дружеский разговор, прежде чем предлагать такие вещи. На следующий 
день этот человек вспомнил мудрые слова приятеля. Она начал разговор с 
девушкой с таких слов: «Милая, ты была в Африке?» Так он хотел завязать 
с ней беседу. «Нет», -  ответила девушка. «Что же, -  подытожил парень, -  
тогда давай займемся любовью».

Вани, еще слишком рано. Подожди еще чуть-чуть. Твое «алло» 
превратится в «аллилуйя», но нужно немного подождать.

В один прекрасный день, когда в воздухе витала любовь, даже 
медвежонок Пух забыл о своем беспрестанном и бесплодном поиске 
горшочка меда и просто уселся на траву. Когда у него открылись глаза, он 
пришел в замешательство от вида окружающих его громадных горшков, в 
которых было меда больше, чем он мог съесть за всю жизнь.

Когда он вечером того же дня неуклюже притопал к ослику На, весь 
перемазанный в липком меде, чтобы поведать тому о своем открытии, На 
бросил на него умудренный взгляд и сказал: «Мед есть всегда, но его 
можно найти только тогда, когда не ищешь его».

Медвежонку Пуху показалось, что он понял ослика На, но во все 
последующие дни, когда он неожиданно бросал взгляды исподтишка, 
смотрел уголком глаза, ему все же не удавалось увидеть мед! Пух даже 
снова уселся на траву и очень громко сказал: «Я не ищу мед!» Но когда он 
открывал глаза, меда все равно не было.

3 Первый принцип
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Вопрос:
Д орогой  Иа, как м не отделаться от своей ж адности и ож иданий и 

прост о бы т ь?

Этот вопрос задала Дева Анандо.
Да, это один из самых главных вопросов. Мед повсюду, когда вы не 

ищете его. И он тотчас же исчезает, стоит вам начать искать его. Вот 
великая истина. Как только вы пустились на поиски меда, вы стали 
напряженными. Как только вы пустились на поиски меда, вы начали на 
чем-то сосредоточиваться, заперли себя в рамки, настроили узкий фокус 
мировосприятия. А мед доступен только тогда, когда вы открыты, а не 
закрыты, когда у вас фокус мировосприятия не узкий. Мед изливается 
повсюду, когда вы тоже изливаетесь во все направления.

Смотреть -  это все равно, что фокусировать внимание по одному 
вектору. Если вы не смотрите, не ищете, значит, вы доступны всем 
направлениям, доступны всему существованию.

Но трудность заключается в том, что если я посоветую вам не смотреть, 
вы ответите: «Ладно, мы не будет делать такие попытки», но
бессознательно все-таки предпримите некие усилия. Вы даже будете делать 
попытки не смотреть, но при этом, опять же, будут присутствовать усилия.

Этот вопрос очень важен. Будда говорит: «Все ваши желания 
исполнятся, когда у вас не будет желаний». Однажды некий монах спросил 
его: «Как только вы сказали о том, что все желания исполнятся, когда 
желаний не будет, у меня осталось лишь одно желание: избавиться от 
желаний. Что мне делать с ним?» Дело в том, что желание избавиться от 
желаний -  это все то же желание, существующее на прежнем уровне. И 
совсем неважно, желаете вы денег, власти, престижа или отсутствия 
желаний, ведь меняется только объект желания, а само желание остается 
неизменным. Трудность заключена в желании, а не в объекте.

Если вы тянетесь к деньгам, люди назовут вас очень мирским 
человеком, материалистом. Если вы тянетесь к Богу, люди назовут вас 
духовным человеком, религиозным, не от мира сего. Но для тех, кто знает, 
вы совсем не другой, ведь вы до сих пор мирской человек. Не то чтобы 
одни желания были мирскими, а другие -  не от мира сего! Желание как 
таковое имеет мирской характер. Не бывает желания не от мира сего.

Итак, невозможно желать обретения Бога. Если у вас есть такое 
желание, значит, вы упускаете суть. Если вы ищете Бога, то не найдете его. 
Чем активнее вы будете искать, тем более несчастным будете становиться. 
Не ищете, и тогда найдете. Просто будьте, ничего не ища. Не то чтобы в 
глубине души вы все еще думали: «Вот сейчас Бог появится, гак как я не 
ищу его». Так вы снова попадете в прежнюю ловушку.

Этот вопрос о том, что следует предпринять: «Как мне отделаться от 
своей жадности...?» Но почему ты хочешь отделаться от жадности? Зачем 
тебе вообще желать избавления от своей жадности? Наверно, за таким
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желанием скрыто какое-то другое жадное желание: достичь Бога, нирваны, 
просветления, того и этого, всяких глупостей, сущего вздора.

Просветление случается само собой. Вы не можете желать его. 
Просветление случается, когда вы однажды вдруг обнаруживаете, что все 
желания исчезли. Просветление всегда было здесь, просто вы не могли 
увидеть его из-за своих желаний. Желания превращается в завесу на ваших 
глазах. Вы теряете ясность и не видите то, что есть. Как вы можете увидеть 
то, что есть, если хотите, чтобы здесь было что-то другое? Когда вы 
ожидаете чего-то, само ожидание не позволяет вам увидеть то, что есть. Из- 
за ожидания вы уже перешли в будущее.

Вы хотите обладать красивой женщиной, грезите о ней. Из-за такой 
фантазии вы не заметите ту женщину, которая стоит прямо перед вами, из- 
за своих грез вы не в состоянии воспринимать ее. Фантазия уносит вас в 
далекую даль.

Ты спрашиваешь: «Как мне отделаться от жадности?» Я хочу спросить 
тебя, почему ты вообще хочешь отделаться от жадности. Как только ты 
отделаешься от одного желания, так сразу же найдешь за ним другое 
скрытое желание, исполненное жадности. Это целая череда жадных 
желаний. Так делу не помочь.

Поэтому я не скажу тебе, как отделаться от жадности. Я объясню тебе, 
как понять ее. Стоит ее понять, и она отпадает сама собой. Не то чтобы ты 
отказалась от жадности, тебе это не под силу. Ты и есть жадность, как же 
тебе отбросить ее? Ты и есть желание, как же тебе уничтожить его? Ты и 
есть поиск, как же тебе прекратить его? В центре всего твоего безумия 
пребываешь ты сама. Ты спрашиваешь, как отделаться от жадности. Кто 
задает этот вопрос? «Я». Это «я» хочет владеть даже Богом, хочет владеть 
просветлением. «Я» хочет обладать не только этим миром, но и иным 
миром. Оно становится все более нездоровым.

Поймите меня. Вам не нужно ни от чего отказываться. Человек не 
может отказаться от чего-либо. Просто попытайтесь понять. Попытайтесь 
понять поведение жадности. Попытайтесь понять, как жадность действует. 
Попытайтесь понять, как жадность приносит все больше несчастья, все 
больше разочарования, как жадность беспрестанно причиняет вам новые 
адские муки, причем заранее, она то и дело заблаговременно заготавливает 
для вас круги ада. Вглядитесь в само явление жадности без всякой мысли 
об отказе от нее, поскольку при желании отказаться от нее вы оставите без 
исследования некую часть жадности. Часть, которая хочет отказаться от 
жадности, останется без анализа, останется во тьме.

Не нужно думать в таких терминах. Просто попытайтесь понять. 
Именно такой момент подразумевает Сократ, говоря: «Познай себя». Это 
не значит, что вы сидите тихо и повторяете: «Я душа» или «Я Бог». Сократ 
имеет в виду не такое поведение. Установка «Познай себя» означает, что 
вам следует глубоко, слой за слоем, погружаться в любое явление, какое вы 
встретите. Осознайте явление, погрузитесь на само его дно, спуститесь к 
самому его корню. Просмотрите явление насквозь.

з*
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В тог день, когда вы пробьетесь через все слои... Эти слои подобны 

слоям луковицы. Вы неустанно счищаете ее слои. Вы будете находить 
более свежие слои по мере того, как будете счищать все больше уровней... 
Однажды вы вдруг очистите все слои, и в вашей руке не останется ничего, 
кроме пустоты. В этой пустоте жадность исчезла, в этой пустоте случилось 
просветление. В этой пустоте пребывает Бог. Эта пустота и есть Бог.

Итак, вместо того чтобы спрашивать, как отделаться от жадности, 
лучше спроси, как понять ее. Здесь все зависит от одного, а именно 
понимания. Когда вы полностью понимаете что-то, то освобождаетесь. 
Именно это хотел сказать Иисус своей фразой: «Истина освобождает». 
Когда вы знаете истину жадности, вы освобождаетесь. Когда вы знаете 
истину сексуальности, вы освобождаетесь. Когда вы знаете истину чего-то, 
вы освобождаетесь от этого. Знать, значит быть свободным. Не знать, 
значит пребывать в рабстве.

Поэтому не спрашивайте, как отказаться от жадности. Спешить некуда. 
Лучше погрузитесь в нее, созерцайте это явление перед тем, как оно само 
отпадет. В ином случае вы будете все время недопонимать. Если жадность 
исчезла прежде вашего осознания ее, вы что-то упустите. Поэтому вы так и 
не избавляетесь от жадности. Она цепляется за вас до последнего мига, 
пока вы не поймете ее, пока вы не загляните в нее так глубоко, что не 
останется ничего скрытого, пока вы не увидите поведение жадности, ее 
тонкие пути.

Этот вопрос представляет собой как раз тонкие пути жадности. «Как 
отказаться от жадности?» Таковой была трудность медвежонка Пуха. Он 
считал, что понял: « ...но  во все последующие дни, когда он неожиданно 
бросал взгляды исподтишка, смотрел уголком глаза, ему все же не 
удавалось увидеть мед!» Вы тоже будете бросать взгляды исподтишка, 
смотреть уголком глаза, пока не осознаете жадность в полной мере.

«Пух даже снова уселся на траву и очень громко сказал: «Я не ищу 
мед!» Вы будете произносить такие же слова. Вы уже много раз 
произносили их: мол, я не ищу ни Бога, ни просветление, и пусть Ошо 
утверждает, что нирвана -  это последний кошмар, все равно я не ищу ее. 
Вместе с тем, вы все-таки тайком высматриваете нирвану. Вы ждете ее, 
приговаривая: «В чем дело? Ошо говорит, что нирвана наступает в миг 
прекращения всех желаний, а я до сих пор не видел никакую нирвану». 
Дело в том, что вы все еще не отбросили желание как таковое.

Но вы и не в силах отбросить желание! Говорю это вам со всей 
определенностью! Весь акцент моих речей нацелен на эту мысль. Другие 
учителя говорят: «Отбросьте желания!» Я не призываю отбрасывать 
желания, потому что знаю, что вы не можете сделать это. Пока что еще 
никому не удавалось отбросить желание. Даже Будда не смог отбросить 
его. Однажды оно отпало само собой, когда осознал его природу.

Если вы отказываетесь от чего-то, эго ощущает себя более окрепшим. 
Оно говорит: «Я отказалось от желания», тогда как эго и есть коренная 
причина желания. Оно породит новую жадность, отыщет новые способы.
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Эго очень изобретательно. Из-за этого выдумщика-эго вы не можете 
обнаружить то, что есть. Из-за его чрезмерной изобретательности вы 
упускаете реальность. Эго отыщет другой путь, оно вернется через черный 
ход. Поэтому не спрашивайте, как отделаться от жадности. Я здесь не для 
того, чтобы помогать вам избавиться от жадности, а для того, чтобы 
помочь вам понять ее. Если она до сих пор здесь, это указывает только на 
то, что вы еще не поняли ее. Вы до сих пор не выполнили свою домашнюю 
работу. Выполните же ее. И не спешите отбрасывать жадность. Просто 
наблюдайте, созерцайте.

Понаблюдайте за малыми явлениями жизни. Вы идете по дороге, мимо 
вас проезжает автомобиль. Загляните в себя: в вас возникает жадность. 
Когда вы говорите, что автомобиль красив, в вас возникает тонкая 
жадность, желание обладать им. Мимо вас проходит красивая женщина 
(или симпатичный мужчина), и в вас тотчас же возникает желание владеть 
этим человеком.

Послушайте анекдот. В приемной врача сидела женщина в обществе 
пятилетнего мальчика и его матери. Мальчик сидел очень тихо, пока мама 
и тетя обменивались шутливыми замечаниями. На женщину произвело 
большое впечатление хорошее поведение ребенка... Мальчик был - сама 
грациозность, он сидел безмолвно как маленький Будда.

«Хотела бы я, чтобы и у меня был такой маленький мальчик, как ты, 
сказала женщина ребенку. «Нет ничего проще, -  ответил маленький Будда. 
-  Е1очему бы вам ни забеременеть?»

Как только вы что-то увидели (скажем, премиленького ребенка), в вас 
сразу же возникает сильное желание заполучить такого же ребенка. И он 
прав. На самом деле, если вы всмотритесь в свое желание, то обнаружите, 
что оно состоит именно в стремлении забеременеть. На более глубоком 
уровне так и есть. Внешне вы просто говорите: «Какой милый ребенок. 
Хотела бы я, чтобы и у меня был такой маленький мальчик». Внешне все 
очень просто, как будто вы всего лишь сделали ребенку комплимент, но по 
сути дела проявилось много ваших стремлений.

В малозначительных событиях жизни... Вы едите, хотя вам известно о 
том, что утратили аппетит, и все же вы продолжаете работать ложкой. 
Обратите внимание. Это все та же жадность. Вы едите не из-за голода, а из 
жадности. Однажды во время медитации происходит нечто чудесное: в 
ваше бытие влетает ветер, в него врывается свет, его наполняет 
благоухание, и вы витаете с этим ароматом, а потом все исчезает. И вы 
хотите, чтобы каждый день во время медитации случались такие вещи. И 
вот наступает разочарование. А чем сильнее разочарование, тем меньше 
ваши возможности. Это окно больше никогда не откроется. Оно не 
открывается, поэтому вы всей душой жаждете распахнуть его и 
становитесь очень несчастными. Вы задаетесь вопросом: «Почему ничего 
не получается?»
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Я наблюдал за очень многими людьми, практиковавшими медитацию, 
за тысячами людей. Как только медитация по-настоящему углубилась, 
сразу же этот проблеск погасает на целые месяцы. Люди приходят ко мне и 
говорят: «Что случилось? Я что-то увидел, нечто сказочно прекрасное. 
Почему же это исчезло? Я сделал что-то не так?» Вы все сделали 
правильно, просто вы стали жадничать. Когда медитация углубилась в 
первый раз, вы не были жадными, потому что еще ничего не знали. Как же 
мы можете жадно стремиться к тому, о чем не имеете никакого понятия? 
Такое переживание было вам неведомо, оно появилось само собой, откуда 
ни возьмись. Оно просто появилось, завладев вами в вашей 
бессознательности. Понаблюдайте же за ним. Это переживание возникло, 
когда вы не просили его. Вы не знали о нем, поэтому и не могли ничего 
потребовать. Оно появилось само собой. А теперь вы просите его. Вы 
требуете то, что пришло к вам без всяких просьб. Вы сами порождаете 
свою трудность, ведь в вас возникла жадность.

Иногда так бывает, что человек приближается к сатори, причем 
вплотную, а потом из-за жадности сбивается с пути.

Итак, созерцайте. Наблюдайте за тем, как вы едите. Утром вы узнаете о 
том, что сон закончился, но все еще хотите повернуться на бок и еще 
немного подремать. Это жадность. Если ваше тело посвежело, если вы 
хорошо чувствуете себя, а чувство усталости пропало, тогда наблюдайте. 
Созерцать можно что угодно. Ешьте, спите и одновременно медитируйте, 
ведь объекты медитации повсюду.

Однажды вы переживаете экстаз, занимаясь любовью со своей 
женщиной (или мужчиной). Вы стремитесь повторить этот опыт, но 
прежний экстаз так и не возникает. Вы несчастны. Вы не знаете, что 
случилось, что пошло не так, и задаетесь вопросом: «Почему я не достигаю 
пика?» Вы больше никогда не взлетите на этот пик, потому что ищете его. 
Когда переживание возникло в первый раз, вы не стремились к нему.

Вот главный закон. Все происходит само собой, вы ничего не можете 
вызвать. Вы не можете вызвать великие явления, ведь они вне вас. В 
лучшем случае вы можете позволить им произойти. Максимум для вас - 
эго держать двери открытыми, чтобы они могли войти, но вы не можете 
вызвать великие явления силой.

Если вы прикладываете усилия, у вас ничего не получается. Тогда вы 
можете сколько угодно заниматься любовью с женщиной, но ничего не 
произойдет. На самом деле, вы почувствуете отвращение к подобным 
занятиям. Вы возненавидите женщину, возненавидите мужчину. Вы 
решите, что ваш партнер обманывает вас. Вы пуститесь на поиски другой 
женщины, другого мужчины где-то в ином месте, ведь «здесь больше 
ничего не происходит». Вы даже усомнитесь в том, действительно ли что- 
то было у вас, или же вы просто все придумывали. Как у вас могло что-то 
произойти с этой женщиной? Сейчас ничего не происходит. Так вы 
усомнитесь даже в приобретенном опыте.
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Ко мне приходят люди, они говорят: «Уже много месяцев во время 

медитации у меня ничего не случается». Они признаются, что начали 
сомневаться. Может быть, в первый раз они фантазировали что-то, тогда 
как на самом деле ничего не было. Они хотят, чтобы нечто произошло, они 
грезят и выдумывают.

Что же делать? Вам нужно наблюдать за всеми проявлениями ума. 
Жадность, желание, честолюбие, ревность, собственничество, страсть 
господства -  вам нужно наблюдать за всем этим. Дело в том, что все эти 
качества взаимосвязаны, запомните. Если исчезнет жадность, тогда 
пропадет и гнев. Если исчезнет гнев, пропадет и ревность. Если исчезнет 
ревность, пропадет и насильственность. Если исчезнет жестокость, 
пропадет и собственничество. Все эти качества взаимосвязаны. По сути, 
это спицы одного колеса, а поддерживающая всех их ось -  это эго. Поэтому 
наблюдайте за проявлениями эго.

Созерцайте непрерывно... однажды ничего не останется, кроме 
созерцателя. Миг чистого созерцания -  вот миг преображения.

Вопрос:
М ои родит ели обманывали м еня, рассказывая байки о деде Морозе. Вы 

настоящий, или ж е м не вновь придется разочаровываться?

Этот вопрос задала Ананд Нитья. Нужно понять, зачем она вообще 
задала такой вопрос.

Она уже давно живет в нашем ашраме, но до сих пор не стала членом 
единой семьи. Она изо всех сил сопротивляется. Какое-то время я терплю 
такое поведение, но не всегда же мне терпеть его, ведь в таком случае я 
вообще не смогу тебе помочь. Неизбежно настанет день, когда я начну 
трясти тебя. И как только я решительно берусь за человека, он тотчас же 
испытывает ко мне отвращение, восстает против меня. Если я веду себя 
согласно вашим пожеланиям, тогда все замечательно, Ошо само 
совершенство. Но когда я начинаю вести себя так, что вы не можете 
соответствовать мне, в вас возникают чувства отвращения ко мне.

А я как раз и должен не соответствовать вашим ожиданиям! Из-за того, 
что я люблю вас. Мне приходится совершать поступки неприятные всем 
моим саньясинам! В ином случае я ничем не помогу вам. Если я буду 
просто беспрестанно утешать вас, глядя вас по головам, и приговаривать: 
«Молодец, все отлично», тогда у нас ничего не получится.

Я произношу такие слова какое-то время. Поначалу я говорю именно 
эго. Если вы еще не саньясин, я буду долгое время говорить: «Очень 
хорошо!» Но как только вы станете саньясином, я изменю свое поведение. 
Мне придется быть с вами более искренним, даже если мои слова будут 
причинять вам боль. Истина причиняет боль, это верно, потому что вы 
стали лживыми.

Наверно, в тот день, когда я начал докучать Нитье, она подумала: «Куда 
я приехала? Этот человек действительно просветлен?»
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Поэтому она пишет в своей записке: «Мои родители обманывали меня, 

рассказывая байки о деде Морозе. Вы настоящий, или же мне вновь 
придется расставаться со своими заблуждениями?»

Во-первых, дед Мороз гораздо реальнее меня. Я абсолютно нереален, 
потому что не существую как эго. Во мне вообще нет твердости. Если вы 
попытаетесь пройти через меня, то у вас это получится, причем вы никого 
не встретите на своем пути. Я пуст.

Во-вторых, из-за этой пустоты я могу действовать как экран для любой 
проекции. Вы можете проецировать на меня что угодно. Одни люди 
считают меня святым, а другие люди считают меня плутом. Одни люди 
считают меня величайшим грешником в мире, а другие люди считают меня 
величайшим мастером в мире. И те, и другие правы, и одновременно и те и 
другие не правы, потому что я не отражаю ни одно из их мнений. Вы 
проецируете. Некоторые люди приходят ко мне и говорят: «Ошо, у вас 
красивые глаза». А на днях я прочел статью Рахула Сингха в газете 
«Illustrated Weekly of India», в которой он пишет: «У Ошо гипнотические, 
дурные глаза». Замечательно!

Вам трудно ничего не проецировать, я беру это в расчет. Но мне нужно 
помочь вам устранить все ваши проекции. Вы освободитесь, как только 
исчезнут ваши проекции.

Дед Мороз гораздо реальнее меня. Если вы посмотрите на него, то 
увидите настоящего старика с бородой. А если вы посмотрите на меня, то 
не увидите человека. На Востоке Бога считают безличным. У него нет 
личности. Я просто окно, и вы можете смотреть через меня. Во мне нет 
даже стекла, вообще ничего нет. Но вы можете проецировать. Поэтому вам 
очень легко проецировать на меня свои представления, ведь никто не 
отвергнет ни одну из ваших выдумок. Никто не скажет вам: «Нет, твоя 
проекция ошибочна». Вы ведете игру в одиночестве.

Вы познаете мою реальность только тогда, когда пресечете все 
проекции, когда станете пустыми, когда обретете медитативную энергию. 
Медитативная энергия свободна от проекций. Она ничего не проецирует, а 
просто воспринимает положение вещей в его истинном виде.

Если человек, практикующий медитацию, пройдет мимо розы, он даже 
не скажет, что перед ним роза, потому что слово «роза» становится 
проекцией. Из-за слова «роза» все розы, которые вы уже узнали, встают 
между вами и этим цветком. Из-за слова «роза» вся информация, 
полученная вами о розах, все прочитанные вами стихи о розах заслоняют 
от вас реальность. Человек, который по-настоящему практикует 
медитацию, просто посмотрит на розу, даже не произнеся про себя слово 
«роза», он не использует язык. В нем не возникнет представление о том, 
что растет перед ним. Такой человек просто видит то, что есть, ничему не 
присваивая ярлыки. И это единственный способ воспринимать настоящую 
розу.

Если вы хотите видеть меня, мою реальность (я не личность., но если вы 
хотите видеть мое ничто), тогда вам придется прийти ко мне без всяких
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представлений. Так по мере вашего приближения ко мне будет отпадать 
все больше проекций.

«Вы настоящий, или ж е м не вновь придется разочароват ься?» Тебе 
придется расстаться со своими заблуждениями, на этот раз навсегда. Я 
надеюсь на это. Если ты будет взаимодействовать со мной, то навсегда 
утратишь свои заблуждения. Тогда ты больше никогда не будешь ничего 
проецировать. Мастер в силах сделать только одно, а именно помочь вам 
прекратить проецирование.

Послушайте анекдот. Два марсианина прогуливались по Лондону. Один 
из них подтолкнул локтем приятеля и, указав на светофор, спросил: «Ты 
хотел бы подружиться с этой девушкой?»

Перед ними стоял светофор! Но можно предположить, что марсиане 
тоже умеют проецировать.

«Ого! -  воскликнул приятель. -  Какая красотка! Я подойду к ней и 
попытаюсь разговорить ее».

Спустя десять минут он вернулся к первому марсианину. «Как успехи?» 
-  поинтересовался первый марсианин. «Дело пошло на лад,, -  ответил 
второй марсианин, -  Вообще-то, она ничего не отвечала мне, но все время 
подмигивала».

Перед вами светофор, но даже на него вы можете проецировать.
Нитья, все твои представления вызваны тобой же, и они должны 

исчезнуть. Тебе следует утратить свои заблуждения. Только в миг 
растворения иллюзий проявляется реальность.

Вопрос:
М аст ера дзен говорят: «Убейте своих родит елей» и даж е призывают  

убит ь Будду, если человек встретит его на своем пути. Разве эта 
уст ановка не потрясает? Неуж ели здесь есть хотя бы капля уваж ения 9

Эта установка действительно потрясает, но дело в том, что ее цель 
заключается именно в потрясении. Мастер должен потрясти вас, чтобы 
пробудить. Мастер не поет вам колыбельные песни. Мастер — это не 
снотворная таблетка. Он должен быть подобным острому ножу в вашем 
сердце. Быть с мастером больно. Он должен уничтожить всякую 
возможность проецирования.

Сначала ребенок учится проецировать свои представления на мать и 
отца. Потом человек проецирует всю жизнь. Разве вы не замечали такой 
момент в своей жизни? Всякий раз, когда вас привлекает какая-то 
женщина, вы просто снова ищете в ней свою мать. Всякий раз, когда вас 
привлекает какой-то мужчина, просто наблюдайте. Может быть, вы снова 
ищете своего отца? Первый мужчина, которого познал ребенок, был его 
отцом, а первой узнанной им женщиной была его мать. У ребенка
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отпечатывается в памяти первая форма женщины и первая форма 
мужчины. И этот оттиск очень глубок.

Все вы знаете о том, что однажды вы увидите какую-то женщину, и что- 
то в вас включится. Что же именно включится? Мать в вас. Когда вы 
смотрите на женщину, и что-то сильно напоминает вам мать... пусть это 
ощущение бессознательно, пусть вы ничего не осознаете и не можете 
разобрать свое чувство, прямо указать на суть происходящего. Однако, 
если вы загляните в глубину своей бессознательной части, то обнаружите, 
что походка этой женщины, форма носа, цвет глаз, прическа, голос или 
что-то еще врывается в вашу бессознательную часть. Тогда ваша глубинная 
область говорит: «Вот твоя женщина». Люди влюбляются неожиданно,
совсем не зная свою избранницу, ее характер и положение в обществе. Вы 
влюбляетесь с первого взгляда. Как это возможно? Какой психологический 
механизм действует при этом? Ваша мать. То же самое верно в отношении 
отца.

Когда мастера дзен говорят: «Убей своих родителей», они имеют в 
виду, что вам следует устранить из своей бессознательной сферы оттиск 
матери и отца. Вы освободитесь, когда устраните этот оттиск.

Христианство, ислам, иудаизм и индуизм -  все эти религии не так 
совершенны, как дзен, потому что их священники все еще говорят о Боге- 
отце или Богине-матери. Оттиск сохранен. И не только в этом мире, но он 
проецируется и на небеса. Вы видите там Бога-отца или мать Кали. Вы все 
еще ищете родителей. Даже в высшей реальности вы ищете родителей. 
Когда же вы станете взрослыми? Когда вы созреете? Дзен -  это сама 
зрелость. Итак, устраните из своей бессознательной области родителей.

У последователей дзен есть поговорка о том, что человек становится по- 
настоящему зрелым тогда, когда у него умирают отец и мать. Е5ы замечали 
такое? Если у вас умерли отец и мать, вы потрясены. Вы никогда не 
думали, что они умрут. И это несмотря на то, что вы нередко желали им 
смерти (пусть бессознательно), потому что они обременяют вас, потому что 
вас сковывает само их присутствие.

Вы замечали, что в разговоре с отцом вы начинаете заикаться, потеть, 
нервничать? Дело в том, что отец снова напоминает вам о том, что вы 
беспомощны, что вы малое дитя, а он сильный человек. Вы замечали, что 
вам трудно общаться с матерью? Вам очень трудно что-то сказать ей. Вам 
так трудно говорить с матерью, почти невозможно посидеть и поболтать с 
ней. Что же вам сказать? Она озадачена, и вы тяготитесь. И оба вы 
смущаетесь.

Просто иногда вы думали: «Пусть они умрут, чтобы я освободился от 
них». И когда у вас умирает отец или мать, вы тотчас же чувствуете, что 
перестали быть ребенком.

Но последователи дзен, произнося такую фразу, вкладывают в нее иной 
смысл. Они говорят не о внешних родителях, а о внутренних их оттисках. 
Вы становитесь зрелыми и свободными, когда умирают ваши внутренние 
отец и мать.
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И запомните, что если вы свободны от отца и матери в своей 

бессознательной части, тогда вы впервые обретете способность общаться с 
отцом и матерью, потому что между вами не будет препятствий. На самом 
деле, вы сможете впервые любить их. Вы сможете впервые простить их. Вы 
сможете преисполниться к ним сострадания, ведь они так много сделали 
для вас. Когда вы зрелы, когда вы свободны от родителей, когда их 
присутствие больше не лежит камнем на вашем сердце, тогда вы можете 
впервые почувствовать их. Вы можете пребывать с ними в пространстве 
любви.

Итак, такое отношение потрясает, но это не значит, что в нем нет 
уважительности к родителям. Это, во-первых.

Во-вторых, мастера призывают убить Будду, если человек встретит его 
на своем пути. Люди, произнесшие эти слова, каждый день совершали в 
храмах обряд поклонения Будде. Возможно, они вели такие речи, сидя у 
подножия статуи Будды.

Человек, произнесший эту фразу, был храмовым священником. Он жил 
в храме, по утрам и вечерам совершал обряд поклонения, приносил Будде 
цветы и воскурял перед ним благовония, а однажды он сказал ученикам: 
«Если встретите на пути Будду, тотчас же убейте его!» Разумеется, один 
ученик спросил: «Что вы имеете в виду? Вы же поклоняетесь Будде». И 
мастер ответил: «Да, я поклоняюсь ему, потому что он помог мне. Он 
помогает мне даже убить его! Именно он помог мне убить его. Именно он 
помог мне освободиться». Высшая работа мастера заключается в том, 
чтобы освободить людей от себя.

Заратустра покидал своих учеников. Они спросили его: Каким будет 
ваше последнее наставление?» Он ответил: «Остерегайтесь Заратустры». А 
потом, ничего не объясняя, он ушел в лес. «Остерегайтесь Заратустры» -  
так звучало его последнее наставление. И оно чудесно. Такие слова 
абсолютно в духе дзен. «Остерегайтесь меня, иначе вы можете стать моим 
рабом» -  вот что имеет в виду Заратустра.

То же самое я говорю вам. Забудьте о Будде, потому что вы очень легко 
можете убить его. Убейте меня. Это будет гораздо труднее. С Буддой у вас 
нет никакой связи, поэтому вы можете принять такую установку и сказать: 
«Ладно, если Будда появится на нашем пути, мы можем убить его». Но я 
призываю вас убить меня, когда я появлюсь на вашем пути. А я 
непременно предстану перед вами.

В последний миг, когда все остальное отсечено, мастер остается, потому 
что вы поддерживаете с ним самые глубокие отношения. Вы можете 
пресечь связь даже с матерью, потому что такая связь имеет всего лишь 
биологический, физический характер. Вы можете пресечь связь даже с 
любимым человеком, потому что такая связь тоже ограничена 
психологической сферой. Но труднее всего пресечь связь с мастером. Вам 
понадобится по-настоящему острый меч, невероятно острый меч и большое
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мужество, поскольку связь мастера и ученика имеет духовный характер. 
Она глубже всех остальных связей проникает в ваше существо. Вы 
задрожите.

Когда я встану у вас на пути... А это препятствие будет последним, ведь 
мастер -  это коридор Бога и одновременно последняя помеха. Вам 
придется покинуть и мастера. Эти вещи относятся к внутреннему 
путешествию, никогда не забывайте об этом. В последний миг, когда вы 
будете исчезать в пустоте, в последнюю очередь вы отпустите именно руку 
мастера.

Итак, здесь нет никакого неуважения. Такие слова были произнесены с 
глубоким почтением.

И еще кое-что. Последователи дзен разительно отличаются от христиан. 
Вы не сможете представить христианина, который бы сказал другому 
христианину: «Убей Иисуса, когда он появится на твоем пути. Сразу же 
прикончи его!» Такие слова покажутся явно кощунственными, потому что 
христиане не умеют быть несерьезными в отношении своей религии. Их 
религия очень серьезна. Поэтому христиане многое упускают. В дзен 
присутствует смех, его последователи умеют смеяться. В дзен есть 
мятежное качество, там не терпят авторитетов. В дзен поддерживают 
равновесие: сдайтесь мастеру и все-таки оставайтесь от него независимым. 
Это очень трудно, почти невозможно. Но высшее сходит на вас только 
тогда, когда вы совершаете невозможное. Сдайтесь мастеру и все-таки 
оставайтесь от него независимым. Будьте искренними в своем поиске, но 
не теряйте свой смех. Станьте мудрыми, но пусть ваша безрассудность 
тоже цветет. Последователи дзен в этом отношении ведут себя совершенно 
абсурдно. Они могут произнести слова, которые потрясут вас.

Мастер дзен взвешивает лен. В этот момент к нему подходит искатель и 
спрашивает: «Что такое Будда? Что такое поле Будды? Что такое природа 
Будды?» Мастер взвесил лен и ответил: «Три фунта льна -  вот что такое 
Будда».

Три фунта льна! И такие речи мастер ведет о Будде? Эти слова кажутся 
кощунственными.

Мастер дзен в холодную ночь сжег статую Будды, деревянную статую, 
потому что замерз. Ни один христианин не может поступить таким же 
образом. Ни одному индуисту не под силу такой поступок. Ни один 
мусульманин не способен на это действие. Поэтому эти конфессии 
уступают дзен. Ночью этот мастер сжег статую Будды, потому что замерз, 
а утром он снова совершал поклонения Будде.

Эта игривость, несерьезность имеет громадную ценность. Что касается 
меня, то запомните, что вам нужно сдаться мне и одновременно сохранить 
независимость. По сути, ваша сдача нужна для того, чтобы я смог сделать 
вас независимыми. Разумеется, эта ситуация парадоксальна, но именно так 
человек растет.

Я слышал один замечательный анекдот, который потряс меня. Он 
прекрасен. Его рассказал Шелдон Копп.
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Однажды вечером после воскресной службы Бог и святой Петр пошли 
поиграть в гольф. Бог делал первый удар: он изо всех сил размахнулся 
клюшкой, но послал мяч в холмы за пределами игрового поля. Как только 
мяч упал на землю, из-за ближайшего куста к нему кинулся кролик. Он 
стиснул зубами мяч Бога и пустился наутек. Вдруг с неба устремился вниз 
ястреб, он напал на кролика. Схватив кролика когтями, ястреб полетел с 
добычей над полем. Охотник заметил ястреба, прицелился в него из 
винтовки и подстрелил его в полете. Ястреб уронил кролика на траву. Мяч 
для гольфа выпал из его рта и закатился прямо в нужную лунку.

Святой Петр повернулся к Богу и с возмущением воскликнул: «Хватить 
мошенничать! Ты собираешься играть в гольф или жульничать?»

ГлаваЗ

Сутра:
Ученики школы Тендай изучали медит ацию еще преж де того, как дзен 

проник в Японию. Как-то раз четыре ученика пообещали друг другу 
провести семь дней в молчании.

В первый день все ученики хранили молчание, но стало смеркаться, и 
масляны е светильники начали коптить. Один ученик не выдерж ал и 
крикнул слуге: «Добавь м асла в светильники!»

Второй ученик удивился, услы ш ав речь друга. «Мы ж е договаривались  
не произносить ни слова!» -  заметил он.

«Вы оба болваны, -  сказал третий ученик. -  Зачем вы вообщ е завели  
этот разговор?»

«Я единственный, не вымолвивш ий ни слова, слава Богу!» -  заключил  
четвертый ученик.

Во время ваших поисков первого принципа вы находите дверь, а 
именно безмолвие, и это единственная дверь. И кроме этого пути больше 
нет возможности приблизиться к первому принципу. Вы можете познать 
первый принцип, только когда входите в изначальное состояние своего 
бытия. Мышление вторично. Существование предшествует мышлению, 
существование первично. Прежде всего, вы есть, и уже потом вы начинаете 
размышлять. Мышление вторично. Мышление действует как тень: оно 
следует за вами. И оно не может существовать без вас, а вот вы можете 
существовать без мышления. Посредством мышления вы можете познать 
вторичные явления, но не первичные. Самое главное недоступно 
мышлению. Самое главное доступно тишине.

Смысл безмолвия заключается в состоянии сознания, когда не 
появляется ни одна мысль.
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Первый принцип не за горами, не где-то вдали. Ни на одну секунду не 

думайте, что вы упускаете его потому, что он далеко. Нет, вовсе нет. Это 
самое близкое к вам явление. Первый принцип очевиден, он окружает вас, 
обнимает словно океан, окутывающий со всех сторон рыбу. Вы пребываете 
в первом принципе. Вы рождаетесь в нем, а потом покидаете его. Вы 
живете в нем, дышите в нем, и однажды вы растворяетесь в нем. Первый 
принцип не далеко. Не то чтобы вам нужно было двигаться к нему. Вот он. 
Первый принцип уже вокруг вас, внутри и вовне. Само ваше 
существование и есть первый принцип.

Последователи дзен называют это первым принципом, а другие религии 
называют это Богом. Различия нет. Подход дзен гораздо лучше, потому что 
из-за слова «Бог» возникают неприятности. Первый принцип становится 
личностным, и вы можете создать образ. Но невозможно из первого 
принципа создать образ, хотя все религии занимаются именно этим. Они 
говорят: «Бог -  вот изначальная причина, извечная причина, самая главная, 
основная причина». А последователи дзен называют это первым 
принципом. Очень удачно называть это первым принципом, потому что 
ему ничего не предшествует. Все остальное следует за ним.

Итак, если вы хотите установить связь с первым принципом, тогда вам 
придется искать в себе реальность, которая изначальна, которой ничего не 
предшествует.

Тишина извечна. Звук существует в тишине. Звук появляется и 
исчезает, а тишина остается. Звук подобен свету, а тишина подобна тьме. 
Тьма вечна, а свет появляется и исчезает. Для существования света нужна 
причина, а для существования тьмы никакая причина не нужна. Тьме не 
требуется горючее, оно пребывает просто без всякого горючего. Она 
существует как исконное существование. Тьма вечна, а свет скоротечен. 
Утром встает солнце, появляется свет. Вечером солнце уходит за горизонт, 
и свет исчезает. Не думайте, что тьма наступает. Тьма никогда не движется, 
она всегда здесь. Свет вспыхивает и угасает. Вы зажигаете светильник, и он 
излучает свет. Вы гасите светильник, и свет исчезает. Не то чтобы тьма 
наступала извне, тьма царит здесь. Свет приходящий, а тьма вечна.

Безмолвие пребывает здесь. Вы можете издать звук, но не можете 
вызвать безмолвие. Как только звук смолкает, наступает тишина. 
Мышление -  это звук, а медитация -  это безмолвие. Итак, все религии 
мира, так или иначе, ищут безмолвие, которому ничего не предшествует, 
которое первично.

Давайте поговорим, прежде чем начать анализировать это состояние 
безмолвия.

Прежде всего, человек не замечает первый принцип не потому, что он 
никудышный мыслитель, а как раз потому, что он превосходно мыслит, не 
потому, что он скверный логик, а именно потому, что он невероятно 
рассудочен. Мышление создает вокруг человека экран, дымовую завесу, из- 
за которой он не замечает очевидное положение вещей. Для того чтобы 
видеть очевидное, вам нужна ясность, а не мышление или логика. Вам
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нужна просто ясность, прозрачнрсть. Ваши глаза должны быть абсолютно 
пустыми, незаполненными, свободными от всякого покрова, концепций, 
независимыми от мыслей. Вы можете видеть первый принцип, когда ваши 
глаза просто пусты. Вот тогда вы видите его не только как объект вне вас, 
но и как свой внутренний мир, собственную субъективность.

На самом деле, именно мышление создает разделение между субъектом 
и объектом, именно оно создает разделительную полосу, именно оно 
расщепляет и разделяет вещи. Как только мышление прекратилось, 
существование становится единым, одним целым, цельным переживанием 
оргазма, в котором двойственность полностью потеряна. Все границы 
теряются друг в друге, сливаются воедино. Все на свете соединяется. Самая 
маленькая травинка соединена с самой дальней звездой. И тогда нет ничего 
высокого и низкого, нет ничего хорошего и плохого, потому что все 
взаимосвязано. Величайший святой соединен с самым подлым грешником, 
они не разделены.

Нет ничего отдельного. Как только мышление прекращается, 
шизофрения излечивается, а ведь именно эта самая экзистенциальная 
шизофрения и разделяет все на свете: мужчина, женщина, хорошо, плохо, 
прекрасно, отвратительно, мое, твое. Всякое разграничение порождает 
неврозы. Человек безумен, потому что он слишком активно размышляет и 
таким образом упускает очевидное. А Бог -  это сама очевидность.

Послушайте анекдот об одном великом философе. Он женился на 
•красивой девушке, которая была младше его на много лет. Спустя какое-то 
время философа начали мучить сомнения в отношении верности жены...

Философу естественно разрываться из-за сомнений. Философ живет в 
сомнениях, ведь сомнения есть предмет его ремесла. Он сомневается 
беспрестанно. Посредством сомнений философ выдумывает вопросы, а 
потом отвечает на них. С помощью сомнений он создает из ответов еще 
больше вопросов. Вся его жизнь -  это процесс сомнений. Разумеется, 
спустя какое-то время философа начали мучить сомнения в отношении 
верности жены.

Поэтому философ нанял частного детектива, чтобы тот последил за 
женой, пока он будет в дальней командировке. Приехав домой, философ 
вызвал детектива.

«Выкладывайте! Рассказывайте, что накопали! -  закричал философ. -  Я 
все приму. Эти сомнения уже сводят меня с ума».

«Плохи ваши дела, -  стал рассказывать детектив. -  Как только вы 
вышли за порог дома, к ней тотчас же примчался какой-то парень. Я 
приехал вслед за ними в ночной клуб. Сначала они изрядно выпили, а 
потом пустились танцевать, прижимаясь друг к другу. Потом они 
вернулись за столик и стали держаться за руки. В конце концов, они сели в 
такси и вернулись в ваш дом. В доме горел свет, и я видел, как они 
обнимались, направляясь в спальню. Потом они погасили свет, и я больше 
ничего не видел».
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«Вам тоже не удалось выяснить, чем они занимались в спальне! -  

сокрушенно закричал философ. -  А ведь именно последняя сцена всегда 
вселяла в меня эти проклятые сомнения!»

Даже очевидное положение дел вызывают у философа «эти проклятые 
сомнения». Даже очевидные вещи для философа еще требуют 
доказательств. Чем выше мыслительная способность философа, тем больше 
в нем сомнений. Он сомневается во всем. Он сомневается даже в 
собственном существовании, в котором, по сути, сомневаться невозможно. 
Как вы можете усомниться в своем существовании? Даже для того чтобы 
сомневаться, вам нужно быть. Сомнения не могут существовать в воздухе. 
Сомнения могут существовать, только если вы есть, но философы питают 
сомнения даже в отношении своего существования. Кто знает, есть мы или 
нет?

Сомнения -  вот единственный результат мышления. Отсутствие 
мышления вселяет в вас доверие, наделяет вас верой, приближает вас к 
реальности, причем вплотную. Итак, прежде всего, следует понять, что 
мышление не приведет к первому принципу. Вы придете к первому 
принципу не через философствование, потому что философия вторична. 
Через вторичные явления вы можете познать вторичные вещи. Для того 
чтобы узнать изначальное, вам придется достичь изначального в себе. Вы 
можете узнать только то, что вы представляете собой.

Если вы живете рассудочностью, тогда вы сможете познать только 
вторичные вещи. Вы сможете познать теневой мир, который индуисты 
называют термином «майя». С помощью ума вы можете познать только 
мир майи, теневой мир, мир иллюзий. Вы удивитесь, ведь в санскрите есть 
два термина. Один термин «видья», что означает знания. Второй термин 
«авидья», что означает отсутствие знаний. Вы удивитесь тому, что в 
санскрите науку называют авидьей, то есть отсутствием знаний. Наука 
называется авидьей. Почему? Науке известно больше, чем любой другой 
сфере человеческой деятельности, и все же на санскрите слово «наука» 
звучит именно как «авидья». Почему? Потому что науке известен только 
теневой мир, то есть ученые познают вторичные, несущественные вещи. 
Они познают объект, упуская субъект, познают тело, упуская душу, 
познают мир, упуская Бога. Ученые познают вторичные вещи.

Для того чтобы познать изначальное, вам придется стать изначальными. 
Вам придется настроиться на длину волны, на которой пульсирует 
изначальное, тишина. Это и есть состояние не ума. Вашему уму 
предшествует не ум.

Рождается ребенок. Он приходит в мир без всякого ума, он просто 
существует. Его существование чисто, не стеснено никакой мыслью, не 
замутнено никаким облаком. Посмотрите в глаза ребенку. Они невинны, 
прозрачны, они кристально чисты. Откуда же исходит эта ясность? Она 
берет начало в отсутствии мышления. Ребенок пока что не научился 
думать, накапливать мысли. Он смотрит, но не умеет классифицировать.
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Если он смотрит на деревья, то не может сказать, что перед ним деревья, 
что они зеленые, что они красивые. Ребенок видит деревья, но не 
причисляет их к категориям, не классифицирует их. У него еще нет языка, 
чтобы обволакивать себя туманом. Ребенок просто видит. У деревьев есть 
цвет, но он не помещает его в какую-либо категорию. Перед ним зеленый 
цвет, но он все равно не назовет его. Все абсолютно чисто, но ребенок не 
может присваивать ярлыки. Отсюда и невинность его восприятия.

Понимающий человек снова обретает прежнее восприятие. Он снова 
становится ребенком в том, что касается ясности. Иисус прав, когда 
говорит: «Уподобьтесь малым детям, ибо только так вы сможете войти в 
царство божье». Иисус не призывает стать такими же неразумными, как 
дети, не советует вам вести себя инфантильно. Иисус не велит вам снова 
учиться кричать как младенец и не утверждает ребенка последней стадией. 
Нет, Иисус говорит лишь одно: уподобьтесь ребенку, а не станьте им. Как 
вы можете снова стать ребенком? Но вы способны, уподобиться ребенку. 
Если вам удастся пресечь свои рассуждения, если вы устраните завесу 
мышления и откроетесь, тогда вы снова обретете прежнюю ясность.

Иногда такое состояние приходит благодаря наркотикам. Это не самый 
хороший способ достижения детского мировосприятия. По сути, способ 
очень опасен, он дорого обходится вам, представляя собой лишь грезы, но 
он помогает. Поэтому на протяжении столетий наркотики так 
притягательны. Наркотики не вчера появились в мире, даже в Ведах 
упоминается сома. По всей видимости, это один из самых мощных 
наркотиков, открытых человеком. Наверно, он воздействовал как ЛСД. 
Хаксли сказал, что в будущем, когда люди изобретут самый эффективный 
наркотик, мы назовем его сомой. Со времен Вед, сборника самых древних 
книг в мире, и до наших времен человека всегда привлекали наркотики в 
виде алкоголя, марихуаны, опиума. Откуда же это влечение? Все 
моралисты и пуритане против наркотиков, все правительства пытались 
обуздать эту сферу и взять ее под контроль, но мы видим, что ни одно из 
них не преуспело в этом. Какова причина привлекательности наркотиков? 
Они что-то дают... наркотики дают проблеск невинного ума ребенка.

В результате химического воздействия ум на несколько минут или 
часов перестает быть напряженным. Ваше мышление затрудняется под 
действием наркотика. Вы начинаете воспринимать реальность без 
мышления. Мир снова становится цветным, каким он был для ребенка. Вы 
снова можете разглядеть в крошечной гальке громадный бриллиант. 
Обычная трава кажется вам необычной, обычный цветок кажется сказочно 
прекрасным, обычное лицо человека кажется ликом Бога. Не то чтобы все 
переменилось. Весь мир остался прежним. Что-то изменилось в вас, да и то 
лишь на какое-то время. Ваш ум успокоился из-за мощного наркотика. У 
вас нет маски, и вы можете ясно воспринимать вещи. Этим и 
притягательны наркотики на протяжении веков.

Наркотикам не удастся поставить заслон до тех пор, пока медитация не 
станет доступной миллионам людей.

4 Первый принцип
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Наркотики опасны, потому что они могут уничтожить равновесие 

вашего тела, разрушить вашу природу, расстроить ваш внутренний 
химический состав. У вас очень тонкое химическое равновесие, а сильные 
наркотики способны сбить ваш ритм. Вы будете нуждаться во все большем 
количестве наркотиков, вы привяжетесь к ним. А переживания будут все 
менее яркими. Постепенно ваш ум научится справляться с наркотиками, и 
вы, приняв наркотик, уже не будете достигать состояния невинности. Тогда 
вам понадобятся более сильные наркотики.

Итак, наркотики никуда вас не приведут.
Ум можно очень легко отставить в сторону. Вам не нужно зависеть от 

какого-то химического вещества, от искусственной таблетки. У вас есть 
естественная способность выходить из ума, потому что мы родились без 
умов. В своей глубине мы и поныне пребываем не. умами. Ум существует 
только на поверхности. Поэтому я говорю, что ум -  это просто покров, 
одежда, которую вы носите. Вы можете выскользнуть из ума.

В тот миг, когда вы покинете ум, перед вами предстанет совсем другой 
мир, а именно мир первого принципа.

Итак, в будущем настоящая битва разгорится между медитацией и 
наркотиками. Вообще-то так было и есть всегда: настоящая битва 
случается между медитацией и наркотиками, и инициаторами 
столкновения выступают то медитация, то наркотик.

Привлекательность наркотиков становится меньше, когда вы начинаете 
практиковать медитацию. Если вы не утратили интерес к наркотикам, тогда 
хорошо уясните себе, что вы все еще не медитируете, потому что как 
только вы познаете нечто более высокое, так более низкое сразу же само 
собой отпадает.

Но нужно понять один момент. Наркотики выполняют некую функцию, 
они распутывают ваше деформированное сознание. Они помогают вам 
выбраться из ума. Наркотики придают вам мужество воспринимать 
реальность без мышления. На несколько минут покров падает, и вы 
неожиданно осознаете, что мир чудесен. Прежде он никогда не был таким 
сказочно прекрасным. Вы проходили по этой же улице, смотрели на эти же 
деревья, эти же звезды и этих же людей, но сегодня все осветилось 
внутренним светом, все люди стали замечательными: в них горит огонь 
жизни, любви. Святой, то есть достигший истины человек, постоянно 
живет в этом состоянии, не прикладывая никаких усилий.

Вы родились как не ум . Осознайте этот факт всем сердцем, как можно 
полнее, потому что благодаря такому осознанию открывается дверь. Если 
вы родились как не ум , значит ум -  это просто общественное производное. 
В нем нет ничего естественного, он культивирован. Ум поместили на вашу 
вершину. По сути, вы по-прежнему свободны, вы можете вырваться из ума. 
Человек никогда не оторвется от природы, но может избавиться от 
искусственности в тот миг, когда только примет такое решение.

Существование предшествует мышлению. Поэтому существование -  
это не состояние ума, а состояние вне него. Быть, значит познать главное, а
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не мыслить. Смысл науки, философии и теологии как раз в мышлении. А 
смысл религии не в мышлении. Религиозный подход свободен от 
мышления. Он более интимный, он приближает вас к реальности. 
Религиозный подход отбрасывает все препятствия, расчищает в вас завалы, 
и вы снова начинаете течь по жизни. Вы уже не полагаете, что отделены о 
жизни, что наблюдаете ее извне. Вы не считаете себя отстраненным 
созерцателем, смотрящим издали. Вы встречаетесь с реальностью и таете, 
сливаетесь с ней.

Есть знание иного рода. Его нельзя причислить к так называемым 
знаниям. Такое знание больше похоже на любовь, нежели на знания. Оно 
так сокровенно, что слово «знания» не может передать его смысл. Слово 
«любовь» больше подходит, оно лучше выражает его значение.

В истории человеческого сознания первой получила развитие магия. 
Она стала результатом сочетания науки и религии. Магия была 
порождением ума и не ума. Потом из магии развилась философия, а из 
философии развилась наука. Магия сочетала ум и не ум. Философия была 
только от ума, а потом производное ума и экспериментов стала наукой. 
Религия есть состояние не ума.

Религия и наука -  это два подхода к реальности. Наука рассматривает 
реальность через вторичные явления, а религия воспринимает реальность 
непосредственно. Наука -  это непрямой подход, а религия -  это 
непосредственный подход. Наука ходит кругами, а религия просто 
проникает в сердце реальности.

Далее вот что: с помощью мышления можно рассуждать только об 
известном, то есть пережевывать уже пережеванное. Мышление никогда не 
может быть оригинальным. Как вы можете думать о неизвестном? Что бы 
вы ни вообразили себе, вы в силах вызвать образ только известного. Вы 
можете только представить себе этот образ, потому что он известен вам. В 
лучшем случае с помощью мышления вы можете создать новые сочетания. 
Вы можете представить золотую лошадь, летающую в небе, но в этом нет 
ничего нового. Вам известны птицы, летающие в небе, вам известно 
золото, вам известны лошади -  вы просто сочетаете три известных 
понятия. В лучшем случае с помощью мышления вы можете вообразить 
новые комбинации вещей, но не можете познать неизвестное. Неизвестное 
всегда за пределами ума. Поэтому мышление ходит кругами, постоянно 
вызывает в уме известные образы. Оно пережевывает уже пережеванное. 
Мышление не бывает оригинальным.

Смысл первого принципа в том, чтобы воспринимать реальность в ее 
изначальном, исконном виде, воспринимать ее без всякого посредника, 
воспринимать ее так, как будто вы первый человек на свете, который 
появился в реальности. Такое восприятие освобождает. Сама его новизна 
освобождает вас.

Когда вы познаете реальность непосредственно, она никогда не 
превращается в известное, тайна остается. На самом деле, тайна становится 
еще более загадочной. Чем больше вы узнаете, тем острее вы осознаете
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свое неведение. Чем больше вам становится известно, тем меньше вы 
познаете. Чем больше информации появляется у вас, тем огромнее для вас 
таинство бытия. Религия -  это мистицизм, религия -  это магия, потому что 
религия представляет собой подход не ума.

С помощью мышления вы можете вообразить только известное, 
воспроизвести в уме уже случившееся. Философия и есть такое 
повторение. Вы можете вгрызться в книги по философии, изучать историю 
философии, и вы увидите, что там повторяется одно и то же, только 
другими фразами, другими словами, другими терминами, другими 
определениями. Но по сути ничего не меняется. Колесо вращается: одни и 
те же спицы постоянно поднимаются на вершину, а потом опускаются 
вниз.

Ученые могут экспериментировать только с объективными вещами. 
Эксперимент осуществим только в отношении объективных явлений. Вы 
не можете экспериментировать с самим экспериментатором, у вас ничего 
не получится. Субъективная реальность всегда за пределами науки. 
Эйнштейн может знать много о материи, но он ничего не знает о самом 
себе. Ньютон может знать много о земном притяжении, но и он ничего не 
знает о том, что он представляет собой. Человек все время накапливает 
знания об объективном мире, но пребывает в полной тьме относительно 
самого себя. Его свет еще не вспыхнул, и он по-прежнему ходит ощупью во 
тьме, проводя свои эксперименты.

Повторяю, ученые могут экспериментировать только с объективными 
вещами, а философы могут рассуждать только об известных вещах, тогда 
как реальность всегда за пределами объективного и известного. Реальность 
неведома, и не только неведома, но и непознаваема. Реальность содержит 
субъективный элемент. Поэтому сама методология философии и науки 
мешает проникнуть в основу, в первый принцип. Для того чтобы 
проникнуть в основу, вам придется отыскать другую дверь, отличную от 
двери науки и философии. Такой дверью станет религия.

Религию можно свести к одному слову «медитация», или назовите это 
тишиной. Вы пребываете в тишине, в которой вас почти нет, в вас нет 
шума, ваша безмятежность абсолютна. Только в такой безмятежности что- 
то пульсирует, только в такой безмятежности вы начинаете слышать тихий 
голос первого принципа, пусть вы называете его Богом или душой. Только 
тогда жизнь обретает свою полноту. Только тогда проявляется исток. 
Только тогда вы приближаетесь к реальности, держась за руки с основой 
жизни. Вот настоящий поиск, вот предмет наших поисков. Не познав этот 
предмет, не осознав его, мы не реализуем себя.

И последний момент перед тем, как мы перейдем к короткой притче. 
Когда мышление исчезает, вы остаетесь с первым принципом. Он всегда 
был здесь, просто не было вас из-за вашего мышления. Теперь 
присутствуете и вы, встречаются два присутствия. Обычно вы 
отсутствуете, вы находитесь в другом месте. Вы теряетесь в своих мыслях. 
Вы оказываетесь здесь и сейчас, когда в вас нет мыслей, ведь в таком
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случае у вас нет возможности перенестись в другое место. Мысль 
действует как мост, чтобы уйти от самих себя. Как только появилась 
мысль, вы уже далеко от себя. Когда мыслей нет, куда вы можете перейти, 
как вы сделаете это? Когда мыслей нет, вам следует быть в настоящем. 
Мысли могут перенести вас в прошлое или будущее, а отсутствие 
мышления переносит вас в настоящее. А есть только настоящее. Этот миг 
есть все на свете.

Когда вы здесь и сейчас, причем в полной мере, как вы можете упустить 
реальность, как вы можете не заметить Бога? Когда мышление исчезает, вы 
остаетесь с первым принципом.

Но, произнося фразу «когда мышление исчезает», я не имею в виду 
«когда вы засыпаете». Дело в том, что в глубоком сне мышление исчезает. 
На Востоке человеческое сознание разделили на четыре фазы. Первую фазу 
называют бодрст вованием , термином «джаграт». Смысл бодрствования 
сводится к сумме сознательности и мышления. Вы сознательны, но ваш ум 
затуманен мыслями. Вторую фазу на Востоке называют сновидением , 
термином «свапна». Смысл второго состояния сводится к сумме 
бессознательности и мышления. Вы засыпаете, но мышление 
продолжается, поэтому вы грезите. Сновидение -  это способ мышления во 
сне, а мышление -  это способ сновидения в бодрствовании. Мышление и 
сновидение -  это не два отдельных явления. Сновидение -  это всего лишь 
мышление на очень примитивном языке, а именно на языке образов. А 
третье состояние на Востоке называют термином «сушупти», это сон, 
глубокий сон без сновидения. Третье состояние сводится к положению 
«бессознательность минус мышление». Вы бессознательны, то есть не 
знаете, где находитесь и кто вы есть, все сознание угасло, и вы отдыхаете. 
Вместе с сознанием исчезло и мышление, сновидение.

Вот три обычных состояния: бодрствование, сновидение, глубокий сон. 
Всем нам известны эти три состояния. Четвертое состояние -  это 
медитация. Четвертое состояние на Востоке называют термином 
«самадхи», «турийя». Оно означает «сознательность минус мышление».

Итак, вот четыре стадии: сознательность плюс мышление -  это 
бодрствование, сознательность минус мышление -  это самадхи, 
бессознательность плюс мышление -  это сновидение, бессознательность 
минус мышление -  это глубокий сон.

Получается, что самадхи чем-то сходно с бодрствованием и глубоким 
сном, поэтому Патанджали дал самадхи такое определение: глубокий сон в 
бодрствовании: вы спите, но в то же время не спите. Вы спите, так как 
теперь у вас нет ни мыслей, ни грез. И вы не спите, так как совершенно 
осознанны, присутствует свет вашей осознанности, вы сознательны, вам 
известно об отсутствии знаний, вы осознаете полное исчезновение 
мышления и понимаете, что грезы не прячутся в поле вашего сознания -  вы 
абсолютный нуль, шунъята.
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Именно этого состояния пытаются достичь на Востоке. На Западе люди 

слишком активно занимаются наукой, поэтому они не развили религию. А 
на Востоке люди гонятся за самадхи2 поэтому они запустили науку.

Эти четыре состояния можно представить и в другом виде. 
Сознательность плюс мышление означает бодрствование. Наука -  это 
бодрствующая деятельность, это же касается философии, теологии. Второе 
состояние -  это сновидение, что означает сумму бессознательности и 
мышления. Примером этого состояния служит искусство, поэзия, 
живопись, музыка. Это деятельность среди грез. Поэтому мы не случайно 
называем мечтателями поэтов, художников, не очень доверяя им, ведь они 
ненадежны, они не могут привести к реальности. Мы получаем 
удовольствие от таких людей, нам весело, но мы не можем признать их 
проводниками к реальности. Эти люди живут в грезах. Они грезят наяву. 
Их глаза затуманены мечтами. Итак, бодрствование -  это наука, 
философия, теология, логика, а искусство, причем все его виды, -  это 
деятельность среди грез.

Бессознательность минус мышление означает глубокий сон. Разумеется, 
вся деятельность прекращается в таком сне, поэтому во сне ничего не 
рождается: ни наука, ни искусство.

Сознательность минус мышление -  это самадхи, которое рождает 
религию. Когда Иисус достиг самадхи, родилось христианство. Когда 
Нанак достиг самадхи, родился сикхизм. Когда Будда достиг самадхи, 
родился буддизм. Религия рождается из самадхи, четвертого состояния. 
Что такое сам адхи? Состояние, при котором вы можете прекратить 
мышление и все же сохранять бдительность, не засыпать. Это трудная, 
тяжелая задача, одна из самых сложных, почти неосуществимая. Легко 
бодрствовать и думать, легко не думать и спать, но бодрствовать и не 
думать -  это самая тяжелая задача, так как эволюция не создала в человеке 
такое качество. Вы устраиваете революцию. Природа не дала такую 
способность, и вам нужно приобрести ее.

Вот такую задачу должен решить человек. Этот вызов брошен людям, и 
очень немногие приняли его. И, по сути, людьми можно называть только 
тех, кто принял вызов, а остальные носят название «человек» просто 
формально. Каждый из нас существует как потенциальный, а не как 
настоящий человек. Таков наш потенциал. Мы можем стать Буддой или 
Христом, но ничего подобного пока что не произошло. Мы просто семена. 
И в этом наше несчастье, потому что семя никогда не обретет 
удовлетворение до тех пор, пока не станет деревом и не расцветет. Семя 
будет несчастным, потому что оно чувствует, что еще не стало тем, чем 
ему назначено быть, и его предназначение не осуществлено.

Вы замечали такое настроение в себе? Если бы не замечали, то не были 
бы здесь. Вы здесь только потому, что постоянно чувствуете, что нечто 
должно произойти, но никак не происходит, что нечто ждет вас за углом, 
но вы все же не можете схватить его. Хотя это нечто совсем не далеко, все- 
таки оно недоступно вам. Дерево не очень далеко от семени. Если семя
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найдет правильную почву, упадет в землю, расслабится и сдастся почве, 
растворится в ней, умрет в ней, тогда дерево будет уже недалеко. В 
подходящее время года семя раскроется, и родится слабый росток, семя 
сможет увидеть свет.

Только когда семя станет ростком, оно сможет почувствовать ветер и 
экстаз, который вызван ветром, сможет ощутить солнечные лучи и экстаз, 
который вызван солнцем, сможет жить и принимать вызовы, оно начнет 
расти. Благодаря бурям, ветру, дождям слабый росток будет набирать силу. 
Каждый вызов будет делать его все более крепким и цельным. Однажды 
громадное дерево станет шептаться с небом, оно расцветет, и его 
благоухание полетит на крыльях ветра во все стороны света. Тогда 
наступит пора празднования.

Иисус постоянно говорит своим детям, ученикам: «Радуйтесь!», и он 
говорит правильно, потому что сам стал деревом и расцвел. Но его 
ученики, должно быть, смотрели по сторонам и думали: «Что он имеет в 
виду? Почему Иисус то и дело призывает нас к радости?» Они семена, как 
же они могут радоваться?

Когда я говорю вам: «Празднуйте!», вы думаете: «Чему? Ради чего? Что 
мы должны праздновать?» Вы не можете праздновать, потому что 
праздновать можно только тогда, когда вы цветете. Мне известно об этом! 
Но я все время говорю: «Празднуйте!» И Иисусу известно об этом, и он 
постоянно повторяет: «Радуйтесь!» На самом деле, он хочет разжечь в вас 
страстное желание узнать, что такое радость, чтобы вы из-за этой жажды 
пустились на поиски подходящей почвы.

Найти подходящего мастера, значит, найти подходящую почву, потому 
что только благодаря мастеру вы сможете раствориться, только благодаря 
нему вы сможете сдаться. Семени нужно сдаться. Семени нужно умереть. 
Только тогда рождается новая жизнь. Смерть осуществляет это. Смерть 
невероятно прекрасна, она обновляет человека, через нее человек может 
переродиться.

Самадхи  и есть празднование, самадхи  и есть радость. Самадхи -  это 
ваша благодарность Богу, ваша признательность ему.

Как вы можете быть благодарными Богу сейчас? Вам не за что 
благодарить его. Вы можете жаловаться ему, но не можете благодарить его, 
поэтому в ваших молитвах больше жалоб, нежели благодарности. Вы не 
можете сказать: «Спасибо». Как вы сможете благодарить его? За что? По 
сути, вы сильно сердитесь на Бога. Почему он произвел вас на свет0 
Почему он бросил вас в этот мир страха и бессмыслицы? Зачем он вообще 
родил вас? Что плохого вы сделали? Если вы случайно встретите Бога, то 
наброситесь на него с кулаками. Вы прибьете его. Вы спросите Бога: «Что 
ты творишь? Ради чего мы страдаем? Что дурного мы совершили? Зачем 
ты вообще дал нам жизнь? Лучше бы нам и вовсе не существовать, ведь так 
мы не будем ощущать страх и тревогу. Нам было бы спокойнее не быть. 
Зачем ты создал нас?»
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Такое впечатление, что все существование несчастно. Кажется, будто 

Бог-садист восседает на своем троне и мучает людей, выдумывает великое 
множество приемов истязания людей.

Сейчас вы не можете поблагодарить Бога, потому что в настоящий 
момент вас нет. Вы сможете поблагодарить его, когда будете существовать. 
А появиться вы сможете через смерть, через сдачу, через безмолвие. Но 
безмолвным быть нелегко. Самая трудная задача -  это как раз быть 
безмолвным.

А теперь рассмотрим нашу короткую притчу.

Ученики школы Тендай изучали медит ацию  еще преж де того, как дзен 
проник в Японию. Как-то раз четыре ученика пообещали друг другу 
провести семь дней в молчании.

В первый день все ученики хранили молчание, но стало смеркаться, и 
м асляны е светильники начали коптить. Один ученик не выдерж ал и 
крикнул слуге: «Добавь м асла в светильники!»

Второй ученик удивился, услы ш ав речь друга. «Мы ж е договаривались 
не произносит ь ни слова!» -  заметил он.

«Вы оба болваны, -  сказал т ретий ученик. -  Зачем вы вообщ е завели  
этот разговор?»

«Я единственный, не вымолвивш ий ни слова, слава Богу!» -  заключил 
четвертый ученик.

Что произошло? Школа Тендай обучает медитации. Эта школа 
славилась еще прежде, чем дзен попал в Японию. В этой школе тоже учили 
медитировать. На самом деле, дзен смог распространиться в Японию как 
раз благодаря школе Тендай и ее корням в той стране. Такие вещи не 
происходят случайно, для подобного события необходима подходящая 
атмосфера. Жители страны не вдруг интересуются медитацией. Нужна 
определенная аура, которая возникла из долгой традиции.

В школе Тендай каждому ученику часто предписывали молчание в 
течение целой недели. Почему же молчать именно семь дней9 Это очень 
символично, в цифре «семь» есть некое значение. В человеке семь центров, 
и каждый центр должен обрести тишину. Возможно, вы еще не смотрели 
на эту ситуацию под таким углом. Когда сексуальный центр обретает 
тишину, наступает брахмачарья, целибат. Когда сердечный центр обретает 
тишину, возникает сострадание. Если сердечный центр в смятении, 
возникает гнев. А если растерян сексуальный центр, возникает 
сексуальность. Все семь центров человека должны смолкнуть. Когда все 
они соединены в тишине, смолкает все существо человека. В этом 
безмолвии человек познает первый принцип, человек и есть первый 
принцип.

По-видимому, какой-то мастер велел ученикам молчать семь дней. Но 
человек ведет себя механически. Если вы сидите и молчите, это еще не 
значит, что вы и в самом деле смолкли. На самом деле, произойдет прямо

противоположное: сидя в тишине, вы обнаружите, что в вас рвется 
стремительный поток мыслей. Мысли затопят вас сильнее, чем обычно. В 
вас будут самые разные мысли: уместные и неуместные, осмысленные и 
бессмысленные -  все они перепутаются. Ваша голова станет похожей на 
дорожное шоссе в час-пик. И все мысли будут привлекать ваше внимание. 
Вы будете обращать внимание на мысли хаотично и отрывочно. Вы 
почувствуете, что почти сошли с ума. Вас будет разрывать. Вы ощутите, 
что вас тянет во множество направлений... вы будете сходить с ума.

Если вы просто сядете, это вам ничем не поможет. Нужно быть очень 
осознанным. Эти четыре ученика вовсе не были осознанными, поэтому, 
когда один из них воскликнул: «Добавь масла в светильники!», обращаясь 
к проходящему слуге, он, должно быть, поступил бессознательно, иначе бы 
он промолчал. Его вообще не должно было волновать то обстоятельство, 
коптят светильники или нет. Он должен был помнить о том, что ему 
следует молчать, но он забыл об обязательстве.

Это не юмористическая, а трагическая притча. Вот такие случаи бывают 
с вами и другими людьми.

Спустя сутки ученики перестали молчать. Испытайте это на себе. 
Положите перед собой часы и сидите молча, следите за секундной 
стрелкой. Она описывает полный круг за минуту. Просто наблюдайте за 
секундной стрелкой и помните о том, что вам следует держать во внимании 
секундную стрелку, не отвлекаясь ни на миг. Вам будет трудно удерживать 
секундную стрелку во внимании даже пятнадцать секунд, ваша установка 
просто вылетит у вас из головы. Через две, три секунды вы начнете думать 
о чем-то другом, потом вы вспомните о задании, а затем снова забудете о 
нем. За минуту вы забудете о стрелке, по крайней мере, четыре или пять 
раз. Вы не сможете держать во внимании движущуюся секундную стрелку 
непрерывно в течение минуты, забудете о том, что вам нельзя отвлекаться.

Итак, я прошу вас не смеяться над этой притчей. Первой реакцией на 
нее будет смех, но в действительности это очень трагическая притча. Вот 
так мы живем.

Все сутки напролет они сидят молча, потом вдруг проходит слуга, и 
один ученик велит ему добавить масла в светильники. Не то чтобы он 
заинтересовался светильниками. Его зацепило бы что угодно, предлогом 
могло стать любое событие. Ученик хотел сказать что-то! Наверно, ему не 
терпелось крикнуть что-нибудь. Поэтому второй ученик не смог вытерпеть 
и сказал: «Что такое? Нам нельзя произносить ни слова!» Третий ученик 
воскликнул: «Вы оба тупицы! Почему вы вообще заговорили?» А 
четвертый ученик сказал: «Слава Богу, я единственный из вас, кто не 
произнес ни слова». Все ученики хотели произносить слова, расслабиться, 
выговориться. Наверно, им стало слишком тяжело.

Итак, когда вы сидите, все двери, через которые ваши мысли могут 
выскочить наружу, закрыты, поэтому они собираются в вас и начинают 
ходить ходуном. Мысли становятся толпой. Их присутствие тяжело, и 
тогда вы находите повод что-то сказать.
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Во многих традициях дают мант ру, вы повторяете какую-то фразу. 

Мастер дает вам мант ру, помогая вам, чтобы вы не сошли с ума, вот и все. 
Это просто помощь начинающим. Мастер дает м ант ру... вы повторяете: 
«Рама, Рама...» Такой метод поможет вам, и вы пробиваете коридор. 
Другие мысли не будут сильно беспокоить вас. Открыт, по крайней мере, 
один проход, поэтому что-то может течь. Вы можете все время повторять: 
«Рама, Рама...», и такой речитатив поможет вам в начале, хотя это не 
настоящая медитация, а только подготовка к ней. То, что Махариши 
Махеши Йоги называет трансцендентальной медит ацией, не представляет 
собой ни медитацию, ни трансцендентальность. Это просто очищение. Так 
новичок готовится к медитации.

Медитация начинается с тишины, а не с мантры. Но мантра может 
помочь вам, если вы очень бдительны. В ином случае даже мантра может 
оказаться опасной, ведь вы способны привязаться к ней. Тогда вы остаетесь 
за порогом храма. Мантра оказывает помощь, если вы знаете, что она 
просто постепенно готовит вас к тому, чтобы стать безмолвным.

В вас много мыслей, и вот вам оставляют только одну мысль. Вы 
повторяете: «Рама, Рама...». Из ста мыслей девяносто девять запрещено, и 
позволено произносить лишь одну мысль. Если вы сможете достичь такого 
состояния, тогда однажды вам придется отказаться и от последней мысли. 
Но если эта мысль закрепится в вас (такая возможность очень велика, 
поскольку ваша привязанность, которая когда-то фокусировалась на сотни 
мыслей, устремится к единственной мысли), ваша привязанность станет 
невероятно глубокой. Она станет самой вашей душой. Если вам велят 
отказаться от мантры, вы рассердитесь. «Это же моя мантра, -  возмутитесь 
вы. -  С какой стати мне отказываться от нее?» Даже такой человек как 
Рамакришна в последний миг почувствовал, что ему очень трудно 
отказаться от своей мантры «мать Кали».

Это и в самом деле трудно. Вы активно культивировали мантру, много 
вложили в нее. Вы влили в нее все свои желания, все свои проекции, все 
свои мысли. Она стала одной из самых сильных мыслей в вашем существе. 
Вам придется очень трудно. Поэтому если вы не будете бдительными с 
самого начала, мантра скорее отравит вас, нежели поможет.

В школе Тендай нет мантры, поэтому эти четыре ученика, по всей 
видимости, сидели как на иголках. Наверно, они сидели на вулкане, 
который был готов взорваться в любой миг. Проходивший мимо слуга и 
чадящие светильники стали просто поводом.

Ум настолько привык размышлять, настолько привык выражать себя, 
что вы уже почти не в силах отделаться от мыслей, если только вся ваша 
энергия не оторвется от рассуждений, если только такая ситуация не станет 
для вас делом жизни и смерти. Если вы стараетесь в полсилы, это не 
поможет. Если вы делаете что-то только для видимости, это не поможет. 
До тех пор пока ситуация не станет делом жизни и смерти, вы ни на дюйм 
не сдвинетесь с мертвой точки.
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К шейху Фариду пришел человек, он сказал: «Я хочу познать Бога. Не 

могли бы вы дать мне некий метод?» Фарид ответил: «Я  иду к реке 
купаться, пойдем со мной. Если мне представится возможность, я дам тебе 
метод». И они отправились к реке. Искатель оказался очень любопытным 
человеком, он заинтересовался речным методом. У реки Фарид велел ему: 
«Ты тоже разденься и ступай вслед за мной в воду. Давай сначала 
искупаемся». И искатель пошел в реку. Когда он приблизился к Фариду, 
тот прыгнул на него и стал топить. Фарид был очень сильным человеком. 
Искатель и вообразить себе не мог, что происходит. Он спросил, как 
достичь Бога, а Фарид пытался убить его!

Но когда вопрос встал о жизни и смерти, тогда даже искатель, который 
сам был не хилого десятка, приложил все силы к спасению. Он отбросил 
Фарида и побежал к берегу. «Что за чушь! -  закричал он. -  Я всегда считал 
тебя набожным человеком. У тебя слава мистика, но что ты творишь? 
Неужели ты убийца? Я не сделал тебе ничего дурного. Я просто задал 
вопрос о том, как достичь Бога». Фарид объяснил: «Так я отвечал тебе. Я 
же давал тебе метод. Сначала скажи мне вот что... вдруг ты забудешь. Что 
происходило с тобой, когда я стал топить тебя? Сколько мыслей было в 
твоем уме?» «Каких еще мыслей? -  возмутился искатель. -  Я только и 
думал, как избавиться от тебя. А в конце схватки исчезла даже эта мысль. 
Осталась только борьба, а мыслей не было. Во мне не осталось ни одной 
мысли. Под угрозой была моя жизнь. Я прикладывал все силы, чтобы 
выскочить из реки. И я выложил все силы. Сознательно и бессознательно я 
рвался вон из реки, ведь наступил последний миг моей жизни».

Фарид заключил: «Это и есть мой метод. Когда Бог становится 
вопросом жизни и смерти... не предметом любопытства, а именно вопросом 
жизни и смерти, когда жизнь человека висит на волоске, только тогда он 
может познать Бога».

Итак, четыре искателя сидят в комнате. Наверно, они посредственные 
ученики. Они не знают, чем занимаются. Кто-то велел им сидеть и молчать, 
вот они и засели в комнате. Ум действует механически. Для того чтобы 
избавиться от него, вам придется задействовать всю свою энергию. 
Возможность существует, вы действительно можете избавиться от ума.

Гурджиев постоянно говорил о том, что человек -  это машина. Кто-то 
спросил его: «В чем заключается различие между настоящей машиной и 
человеком?» Гурджиев ответил: «Различие заключается в том, что если 
человек захочет, он сможет выйти и за пределы машины, тогда как машине 
это не под силу». А в остальном никакого различия. Сейчас человек ведет 
себя как машина. Единственное различие -  в будущем, в возможности, в 
потенциале. Если человек захочет выйти из механического мира, он сможет 
сделать это, но от него потребуются большие усилия.

Горожанин купил за городом участок земли. Он решил разводить на 
нем скот, но, приехав на ферму, обнаружил, что на его земле бродит только
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